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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Кто стучится в дверь ко мне
   ВЫБОРЫ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Если в дверь вашей квартиры 
или дома в период с 17 февраля 
по 7 марта нынешнего года  
постучатся члены участковых  
избирательных комиссий, пугать-
ся или паниковать не следует.

Общение глаза в глаза
Появление таких гостей не нон-

сенс, это объясняется тем, что с 
17 февраля по 7 марта в России 
будут претворять в жизнь проект 
с названием «ИнформУИК». Что 
важно, никакую агитацию таким 
образом вести не будут, цель начи-

нания совсем иная. Совершая по-
домовые и поквартирные обходы, 
члены участковых комиссий будут 
рассказывать о том, где можно 
узнать информацию обо всех за-
регистрированных кандидатах, 
которые поборются за пост гла-
вы государства на предстоящих 
выборах. Кроме того, жителям 
донского региона напомнят о дате 
проведения выборов, об адресах, 
где находятся избирательные 
участки, об имеющихся в распо-
ряжении избирателей способах 
проголосовать. Наконец, жителей 
спросят о том, к какой форме во-
леизъявления они планируют при-
бегнуть, чтобы отдать свой голос. 
Эта информация нужна, чтобы 
оптимизировать работу участко-

вых избирательных комиссий не-
посредственно во время выборов.

Организовать в муниципалите-
тах такое по-настоящему адресное 
информирование и оповещение 
избирателей поручено территори-
альным избирательным комисси-
ям. Нюанс, который обязательно 
нужно помнить: члены участковых 
избирательных комиссий, которые 
будут участвовать в обходах, долж-
ны иметь определенную экипиров-
ку. Кроме того, они будут раздавать 
информационные материалы.

– Проект «ИнформУИК» – очень 
важный и своевременный. А осо-
бенно он актуален и значим для 
небольших городов и районов, по-
селков, – подчеркнула член прав-
ления Ростовского регионального 

отделения Союза журналистов 
России, директор и главный редак-
тор газеты «Шахтинские известия» 
Белла Севостьянова. – Сегодня 
особенности медиапотребления 
не всегда служат качественной и 
всесторонней информированно-
сти населения. Личное общение, 
диалог, адресное оповещение – это 
всегда самые эффективные фор-
маты работы. Непосредственное 
общение с членами участковых из-
бирательных комиссий, что назы-
вается, глаза в глаза, компетентные 
и исчерпывающие ответы на все 
возникающие вопросы позволят 
вывести кампанию на новый ин-
формационный уровень.
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   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В 2023 году производство карто-
феля в организованном секторе 
России составило приблизительно 
8,6 млн т. Это самый высокий уро-
жай второго хлеба за 30 лет, под-
черкнули в Минсельхозе РФ.

Пока это предварительные 
данные Росстата, но в аграрном 
ведомстве страны уже говорят о 
более чем достойном результате. 
Для сравнения: в 2022 году кар-
тофеля собрали на 15% меньше.

– К 2030 году производство 
картофеля в России должно ста-
бильно превышать 7,9 млн т в 
год. В 2023-м превысили этот 
показатель, и важно, чтобы и в 
следующие годы производили 
стабильный объем продукции 
для того, чтобы закрывать все 
внутренние потребности, – за-
явил замминистра сельского хо-
зяйства РФ Андрей Разин.

Точное количество собранного 
картофеля в донских полях по 
итогам 2023 года ждут от Рос-
товстата и в региональном мин-
сельхозпроде.

В 2023 году в крупнейшем 
картофелеводческом хозяйстве 
региона, которое показывали 
президенту страны, засеяли кар-
тофелем 1500 га. Аналогичные 
площади под второй хлеб в Се-
микаракорском районе отдадут 
и в этом году, рассказал «Мо-
лоту» глава хозяйства Николай 
Юзефов.

– Мы настроены оптимистич-
но, надеемся, что будущая весна 
не будет такой дождливой, как в 
2023 году. Уже завозим семена, а в 
конце июня проведем традицион-
ный всероссийский «День поля». 
Как раз с агрономами на планерке 
обсуждаем, сколько новых сортов 
сможем показать. В 2023 году про-
демонстрировали 44 сорта, кото-
рые действительно дают высокий 
урожай. И сейчас должно быть не 
меньше, – отметил в беседе с на-
шим изданием Николай Юзефов.

Глава хозяйства лишь сетует 
на низкие закупочные цены кар-
тофеля нового урожая.

– На днях зашел на Централь-
ный рынок, картошку прода-
ют 45 руб./кг, а в магазинах по 
50 руб./кг. Эта цена не меняется 
с прошлой весны. Производите-
ли же картофеля продают ее не 
дороже 11 руб./кг, а нормальная 
закупочная цена должна быть 
хотя бы примерно 18–20 руб./кг, 
– отметил Николай Юзефов.

Так, по стоимости 17–19 руб./кг 
отгрузили партию второго хлеба 
на чипсовый завод. Здесь прини-
мают специальный сорт ВР-800.

– Уже заключили новый дого-
вор с чипсовым заводом. Начина-
ли с поставок 3000 т картофеля, 
потом было 5000–8000 т, в про-
шлом году отгрузили 13 тыс. т. В 
общем, растем, – добавил Нико-
лай Юзефов.

Как объяснил «Молоту» учре-
дитель Национального аграрного 
агентства Александр Гавриленко, 
производство картофеля рента-
бельно не каждый год.

– Сложно давать какие-то уни-
версальные рецепты для аграри-
ев, поскольку в разных регионах 
ситуация очень сильно отличает-
ся, и даже в разных конкретных 
случаях. В этот бизнес нужно 
заходить, четко понимая свои 
возможности по сбыту готовой 
продукции. Если есть долго -
срочные договоры на поставку 
по хорошим ценам, тогда имеет 
смысл развивать это дело, – от-
метил эксперт.

Подсчитывают сейчас и коли-
чество собранных овощей от-
крытого и защищенного грунта 
в организованном секторе. По 
предварительной оценке Рос-
стата, урожай составил около 
7,2 млн т.

– Традиционными лидерами по 
производству овощей открытого 
грунта в нашей стране являются 
Ростовская, Астраханская, Вол-
гоградская, Московская, Сара-
товская области, Краснодарский 
край, а также Республика Ка-
бардино-Балкария, – уточнили в 
аграрном ведомстве страны.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Ирина Жукова,  
председатель комитета ЗС РО

Мы должны помочь  
молодым инноваторам  
в получении  
патентов
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Андрей Кудряков,  
писатель, военный историк 

Кинофестиваль  
«Линия фронта» –  
протест против бездушия  
и невнимания
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Дмитрий Булыкин,  
экс-нападающий сборной России

Денис Глушаков  
не будет  
основной скрипкой  
в команде
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Александр Скрябин, первый 
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новости

с Викторией
Головко

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

25 января – День российского студенчества. Всех юношей и девушек 
поздравляют с праздником губернатор Ростовской области Василий 
Голубев и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Полученные знания и опыт, сокурсники и новые друзья, преподавате-
ли и наставники во многом предопределяют дальнейший жизненный 
путь. В эти годы закладываются основы будущих профессиональных 
и личных успехов.
По итогам прошлого года три донских вуза вошли в список лучших уни-
верситетов страны. Донское студенчество демонстрирует ответствен-
ность, инициативность. Слова признательности адресуем и преподава-
телям. Желаем вам доброго здоровья, счастья, успехов в учебе. Пусть 
сбудутся все ваши мечты и осуществятся планы», – говорится в по-
здравлении.

Противоядие от беспилотников
Комплексы радиоэлектронной борьбы (РЭБ) передали 
донским военнослужащим, об этом проинформировал 
замгубернатора Вадим Артемов. Автоматические ком-
плексы обнаружения и подавления с элементами искус-
ственного интеллекта оптимальны для защиты объек-
тов от беспилотников. Такое оборудование обезопасит 
от автоматических средств воздушной разведки и напа-
дения на площади до 80 кв. км, оно простое в обслужи-
вании. Как уточнил Вадим Артемов, донским военнослу-
жащим передано восемь комплексов РЭБ, стоимость обо-
рудования – около 24 млн рублей. По решению главы ре-
гиона Василия Голубева финансирование для приобре-
тения оборудования выделили из резервного фонда обл-
правительства.2
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И физику, и лирику
Три новых технопарка-кванто-

риума появятся в этом году в Рос-
тове, Новочеркасске и Таганроге.

Как пояснил первый замгубер-
натора Игорь Гуськов, по нацпро-
екту «Образование» в регионе со-
зданы новые пространства обще-
го, дополнительного и профессио-
нального образования. Речь идет о 
613 центрах естественно-научной 
и технической направленности 
«Точка роста» в сельских террито-
риях и малых городах и о девяти 
центрах цифрового образования 
детей «IT-куб» в Ростове, Волго-
донске, Батайске, Зернограде, Но-
вочеркасске и других населенных 
пунктах.

– В этом году планируется со-
здать еще 73 «Точки роста» и «IT-
куб» на базе новой Старостаничной 
школы в Каменском районе, – со-
общил Игорь Гуськов.

Кроме того, на Дону заработа-
ют еще три технопарка. Стоит до-
бавить, что в уже существующих 
центрах можно получить креп-
кий задел на будущее. В «IT-ку-
бе» на базе таганрогской школы 
№ 39 ребята изучают системное 
администрирование, языки про-
граммирования Java и Python, 
занимаются робототехникой. А 
в поселке Янтарном Аксайского 
района действует центр образова-
ния цифрового и гуманитарного 
профилей «Точка роста». У под-
ростков есть своя медиастудия, 
они выпускают школьную газету 
и видеорепортажи.

Не остались 
в стороне

Свыше 1,26 млрд рублей напра-
вили в 2023 году на претворение 
в жизнь стратегии госполитики 
в отношении российского казаче-
ства в Ростовской области.

Финансирование преимущест-
венно пошло на обеспечение 
деятельности подведомственных 
образовательных учреждений и 
казачьих дружин. Такие данные 
прозвучали на совещании под 
председательством замгуберна-
тора Сергея Бодрякова, как раз 
и посвященном итогам работы 
регионального департамента по 
делам казачества и кадетских 
учебных заведений. Среди вех 
минувшего года: силами казаче-
ства на Дону собрали и доставили 
в зону СВО и ее тыловые районы 
свыше 360 т гумгрузов стоимо-
стью свыше 113 млн рублей.

Как добавил директор депар-
тамента Петр Серов, кадеты-во-
лонтеры после уроков собира-
ют гумпомощь, изготавливают 
блиндажные свечи, бескаркасные 
тактические носилки.

Казаков задействовали и в за-
щите административных границ 
с Донбассом, в прикрытии со-
циальных и инфраструктурных 
объектов области.

Командировка –  
не помеха

На предстоящих выборах гла-
вы государства можно восполь-
зоваться сервисом «Мобильный 
избиратель».

Он позволяет проголосовать не 
по месту регистрации, а по месту 
фактического пребывания, в лю-
бой точке страны. В результате 
отдать свой голос можно, и буду-
чи в отъезде, в командировке, на 
отдыхе. Чтобы воспользоваться 
сервисом, нужно заранее подать 
заявление о включении в список 
избирателей по месту нахож-
дения. С 29 января по 11 марта 
это можно сделать через портал 
госуслуг, в территориальной из-
бирательной комиссии или МФЦ, 
а с 6 по 11 марта – в участковой 
избирательной комиссии.

Твори добро
Редак тор медиа хо л динга 

«Дон-медиа», в который входит 
и «Молот», перечислила всю 
губернаторскую премию, по-
лученную за победу в конкурсе 
журналистских работ, на благо-
творительность.

Главный редактор соцсетей 
телеканала «ДОН 24» Анна Гле-
бова направила 60% суммы на 
строительство храма в Ростове. 
Остальные деньги перевела на 
покупку оборудования для участ-
ников СВО.

к боевым. Все сдали на «отлич-
но», получив соответствующие 
удостоверения.

Хорошая подготовка обусла-
вливается еще тем, что наши 
ученики уже побывали на СВО 
и знают, чего хотят. Обучают их 
тоже опытные инструктора, вое-
вавшие на передовой. В их числе, 
к примеру, бывший командир 
подразделения беспилотников в 
ЧВК «Вагнер». Он получил ране-
ние, после которого непригоден 
к строевой службе, но желает 
оставаться полезным для своих 
боевых товарищей. Приходит об-
ратная связь – наши выпускники 
работают эффективно и достойно.

 – Легко ли дается такая учеба? 
– Мы заметили, что лучшие 

результаты показывают люди до 
35 лет, которые увлекались ком-
пьютерными играми. У геймеров 
развита моторика рук, они лучше 
считывают информацию с экра-
на. Уверен, что БПЛА – оружие 
будущего. Оно будет развиваться 
и совершенствоваться. Но управ-
лять им должен только человек. 
Таких людей и обучают донские 
казаки.

   СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В одной из казачьих организа-
ций Ростова ведется подготовка 
операторов БПЛА – одной из са-
мых востребованных воинских 
специальностей на СВО.  Казаки, 
которые участвуют в оказании 
гуманитарной помощи, посы-
лают на фронт добровольцев, 
неспроста взялись за это очень 
нужное дело. Вот что рассказал 
«Молоту» организатор курсов, 
представитель казачьей органи-
зации с позывным «Хасо».

– К беспилотникам у меня 
лично давняя любовь. Первый 
квадрокоптер приобрел еще до 
2014 года. Использовал во вре-
мя выходов на рыбалку, делал 
фото с высоты. После событий в 
Крыму и на Донбассе все задума-
лись над военным применением 
«птичек». Я заспорил со своими 
друзьями, работавшими в сило-
вой структуре. Чтобы доказать 
серьезность нового вида оружия, 
сбросил муляж гранаты с высоты 

нескольких десятков метров и 
попал в кастрюлю. Это произвело 
впечатление.

С началом СВО мы решили 
открыть класс для подготовки 
операторов FPV-дронов, кото-
рые управляются «от первого 
лица». Мы нашли поддержку у 
регионального отделения Союза 
добровольцев Донбасса. Собрали 
единомышленников, принесли 
свои компьютеры, симуляторы. 
Вскоре пришли первые ученики.

 – Вы учите военных или 
гражданских? 

– Подчеркну, что это абсолютно 
некоммерческий проект и у нас 
нет соглашений с Минобороны. 
Учеников нам в частном порядке 
присылают командиры подразде-
лений, участвующих в СВО, ко-
торые знают нас и просят, чтобы 
обучили на безвозмездной основе. 
На курсах – только военнослужа-
щие, которые затем отправляются 
в свои подразделения. В месяц об-
учаем около 30 человек. Уровень 
очень высокий. Недавно восемь 
наших выпускников сдава ли 
сложный экзамен на полигоне в 
ДНР, в условиях, приближенных 

Только «птичка» казаку...

Создать  
и преуспеть

   СОЦИУМ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Стратегическую сессию  
«Молодежь и инновации» 
провел комитет по молодеж-

ной политике Законодательного 
собрания Ростовской области.

На встречу в Центре истинных 
ценностей собрались победители 
областного конкурса «Ты – инно-
ватор», молодые ученые, члены 
молодежного парламента.

– В конце декабря мы с вами 
слушали инвестиционное по-
слание губернатора на 2024 год. 
И большая часть этого послания 
была как раз уделена проблеме 
импортозамещения, поддержки 
новых инновационных техноло-
гий и продвижения их в Ростов-
ской области, – сказала, начиная 
диск уссию, Ирина Жукова , 
председатель комитета ЗС РО по 
взаимодействию с общественны-
ми объединениями, молодежной 
политике, физической культуре, 
спорту и туризму.

– Свою роль как законодателя 
я вижу, безусловно, в коррек-
тировке нормативной базы для 
поддержки такой работы, – про-
должила парламентарий. – У нас 
есть региональный конкурс «Ты 
– инноватор». Я считаю, что мы 
должны поддерживать его, раз-
вивать, продвигать. Мы должны 
подумать о статусе молодого 
инноватора и оказать помощь с 

законодательной точки зрения в 
получении патента, потому что 
там есть проблемы.

О том, как помогают оформ-
лять заявки на участие в гранто-
вых конкурсах в ДГТУ, рассказал 
Андрей Гуськов, проректор этого 
вуза по молодежной политике. 
Здесь не только помогают оформ-
лять заявки, но и сопровождают 
победителя в течение реализации 
проекта и, главное, при оформле-
нии отчетных документов.

Тем же занимается и Объе-
диненный совет обучающихся 
ЮФУ, рассказала зампредседате-
ля этого совета Мария Завадская.

Свой взгляд на инновационную 
деятельность молодых изложил 
Егор Гороховский, директор де-
партамента главного энергетика 
АО «Ростовводоканал»: моло-
дежь – основной генератор идей. 
И молодежь же – реализатор ини-
циатив. Но, увы, молодых людей 
на производство приходит мало, 
и уровень интеллекта у них по-
ниже, чем в прошлые годы. Вы-
ход Егор видит в общественном 
взаимодействии всех поколений 
в профессиональной среде, в 
том числе на межрегиональном 
уровне.

Дмитрий Концевой, начальник 
центра инновационного развития 
СКЖД, заявил, что железная 
дорога всегда была заказчиком 
новых технологий и привел в 
пример два стартапа ЮФУ, уже 
воплощенных в производство.

Анастасия Алексеенко, кан-
дидат химических наук, побе-

дитель регионального конкурса 
«Ты – инноватор», поведала о 
тех трудностях, с которыми она 
столкнулась, создавая малое 
предприятие на основе своего 
стартапа. Юридические вопросы 
оказались терра инкогнита для 
молодого ученого. Были слож-
ности с оформлением патента, 
в том числе финансовые. Может 
быть, поэтому в рекомендаци-
ях стратегической сессии есть 
и такое предложение комитету 
по социальной политике, труду, 
здравоохранению и делам воен-
нослужащих: проработать вопрос 
об освобождении от патентных 
и иных пошлин авторов иннова-
ционных проектов в социальной 
сфере. Министерству же сельско-
го хозяйства и продовольствия 
рекомендовано наладить сотруд-
ничество с молодыми учеными, 
работающими в сфере умного 
земледелия.

Ф
от

о:
 А

на
то

ли
й 

К
ар

би
но

в

   Ирина Жукова открыла стратегическую сессию «Молодежь и инновации»

кстати

Глава региона Василий 
Голубев принял решение 
вдвое увеличить число полу-
чателей премии для талант-
ливых ученых и инноваторов 
Дона. Теперь поощрениями 
будут  отмечены 200 авторов 
лучших разработок, а в кон-
курсе смогут принять учас-
тие сотрудники всех государ-
ственных вузов и филиалов 
вузов области.

Слагаемые  
квартирного вопроса

М е ж д у  т е м  о б щ а я 
площадь их квартиры – 
53 кв. м. При этом дети 
растут, а значит, увеличи-
вается и их потребность 
в личном пространстве. 
Чтобы поставить все точ-
ки над i, на прием была 
приглашена представитель 
админист рации Перво -
майского района донской 
столицы – главный спе-
циалист сектора по учету 
и распределению жилой 
площади Галина Стипа-
ненко. Как она пояснила, 
в 2024 году предусмотрено 
финансирование для вы-
платы субсидий семи мно-
годетным семьям Ростова 
– участникам программы 
«Обеспечение жильем мо-
лодых семей». В результате 
и Таишевы продвинутся в 
очереди, став ближе к за-
ветной цели.

Кроме того, во время 
приема Таишевым расска-
зали о нюансах другого 
весомого подспорья для 
многодетных семей – о 
возможности полу чить 
денежную компенсацию 
(земельный сертификат), 
являющуюся альтернати-
вой земельному участку. 
Эти деньги можно потра-
тить как раз на улучшение 
жилищных условий.

Виктор Чигвинцев и Ма-
гомед Дарсигов во время 
приема обсудили и другие 
возможные способы по-
мочь большой семье, для 
окончательного проясне-
ния ситуации они направят 
запросы в профильные ве-
домства. Да и в целом оба 
депутата взяли проблему 
семьи Таишевых в работу и 
под личный контроль. А в 
конце встречи они поздра-
вили семью с наступивши-
ми зимними праздниками 
и передали ребятне слад-
кие подарки.

  ПОД ДЕРЖК А

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Вопросы всевозможной 
поддержки семей в ны-
нешнем, 2024-м, объяв-
ленном президентом РФ 
Годом семьи, закономер-
но станут приоритетными 
как в масштабе страны, 
так и в отдельно взятом 
донском регионе.

На прошлой неделе тема-
тический прием граждан 
по вопросам, касающим-
ся претворения в жизнь в 
Ростовской области нац-
проектов, организовали в 
Ростове, в Первомайском 
местном отделении пар-
тии «Единая Россия». Со-
вместный прием провели 
секретарь Первомайско-
го местного отделения 
«Единой России», депу-
тат Ростовской-на-Дону 
городской Думы Виктор 
Чигвинцев и депутат об-
ластного парламента Ма-
гомед Дарсигов. Во главе 
же угла оказалась конкрет-
ная проблемная ситуация 
– квартирный вопрос мно-
годетной семьи ростовчан 
Таишевых, которые воспи-
тывают троих детей.

Еще в августе 2014-го Та-
ишевы стали участниками 
программы «Обеспечение 
жильем молодых семей» в 
Ростове-на-Дону. По дан-
ным на начало этого года 
Таишевы – 13-е в очереди 
на получение субсидии 
для приобретения более 
просторного жилья. Вдо-
бавок появился еще один 
повод для беспокойства. 
Супруги переживают: че-
рез два года главе семьи 
исполнится 36 лет, и семья 
уже не сможет участвовать 
в этой программе.

   АКЦЕНТЫ

А лександр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Пожелания удачи 
 Общественные приемные кандидата в президен-
ты России Владимира Путина получили уже бо-
лее 12 тысяч обращений от граждан. Об этом жур-
налистам рассказал сопредседатель центрального 
избирательного штаба актер Владимир Машков. 

– Все аккумулируется и анализируется. На первом 
месте – пожелания удачи и слова поддержки нашему 
кандидату. Также россияне задают вопросы о соци-
альной поддержке, есть ряд запросов по темам ЖКХ, 
здравоохранения. Люди поднимают важные вопросы, 
предлагают интересные варианты развития. Обраще-
ния носят конструктивный характер, – сказал Машков.

Против террора
 Утром 21 января, в воскресенье, артиллерией 
ВСУ был нанесен удар по рынку в микрорайоне 
Текстильщик Донецка. 

Погибли 27 мирных граждан, еще 25 человек полу-
чили ранения, среди пострадавших есть дети. Время 
и место удара выбрано не случайно – торговые ряды 
в выходной день полны людей. Этот теракт только 
сильнее сплотил российское общество. Региональные 
власти, общественные организации, артисты, поли-
тики и рядовые граждане – этот удар для всех стал 
личной трагедией и напоминанием о том, что только 
уничтожение киевского режима может быть гарантией 
безопасности для нашей страны и ее жителей.

Цифра рулит
 Российские государственные цифровые сервисы 
по праву считаются одними из самых удобных и 
эффективных в мире: сегодня на платформе гос-
услуг зарегистрированы свыше 109 млн пользова-
телей. 

В электронном виде на портале предоставляется 
более 1000 услуг. 80 тысяч учреждений и органов 
власти подключено к интернету. Также интенсив-
но развивается производство отечественного про-
граммного обеспечения. На конец 2023 года в реестре 
российского ПО насчитывалось более 18 тысяч про-
граммных продуктов. Практически во всех классах 
IТ-решений уже есть российские аналоги. Реализация 
собственных товаров, работ, услуг крупных и сред-
них компаний IТ-отрасли за первые девять месяцев 
2023 года составила 1,7 трлн рублей. По сравнению с 
показателями за аналогичный период 2022 года при-
рост составил почти 20%. Затраты госкомпаний на IT 
за 2022–2024 годы составят более 932 млрд рублей.

Россия  
делает выбор
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   ОБЩЕСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Можно ли решить миром затянувшийся школьный 
конфликт? Как не наломать дров, когда бушую-
щие страсти накалены до предела? «Сесть за стол 
переговоров», – говорят в региональном отделе-
нии общественной  организации «Союз отцов».

Игра в снежки
В уставе этого мужского «Союза» заложена 

главная идея: отцы должны заниматься воспитани-
ем своего чада и обмениваться опытом. Для этого 
проводятся лекции, конференции, круглые столы. 
Одна из миссий – выявлять проблемы в неблагопо-
лучных семьях и взаимодействовать со школами, 
особенно с теми, где уже горят тревожные маячки. 
Среди отцов донского подразделения есть юристы, 
адвокаты, психологи, поэтому удается не только по-
говорить по душам, но и профессионально оценить 
конфликт и помочь в его разрешении.

– Мы уже примерно осведомлены, где есть очаги 
конфликтов, в каких школах есть дети, которые 
стоят на учете в подразделении по делам несовер-
шеннолетних, – рассказывает заместитель руко-
водителя регионального отделения «Союза отцов» 
Юлиан Борохов. – На мой взгляд, надо стараться 
этого не допускать. Зачем вешать на ребенка клей-
мо преступника, а именно так относятся к учени-
ку, взятому полицией на контроль... Для детей это 
слишком тяжкая ноша. К сожалению, ребята не 
хотят обращаться к школьному психологу, у нас 
пока не принято, что родители и ребенок приходят 
к специалисту и разбираются в своих проблемах. 
В «Союзе» есть психолог с большим стажем, и он 
помогает родителям и их детям понять, почему воз-
никла та или иная острая ситуация.

С чем пришлось столкнуться совсем недавно? 
– Мальчик ударил одноклассницу, и это звуча-

ло вопиюще, пока не начали вдаваться в детали. 
Выяснилось, что девочка уже не первый раз ста-
новилась зачинщицей конфликтов. Пятикласс-
ница буквально ставила на уши всю школу, а 
когда пошел снег, закидала мальчика снежка-
ми, да так, что тот получил сотрясение мозга. 

У девочки сломан нос – одно-
классник, защищаясь, ударил 
ее кульком со сменной обувью. 
В итоге оба попали в больни-
цу. В обществе есть стереотип: 
девочек обижать нельзя, так что 
виновником оказался мальчик, 
поэтому к нам обратились его 
родители. В день, когда все это 
произошло, школьницу повез-
ли в больницу, была назначена 
операция, и мы решили, все, 
пока выдыхаем, раньше восьми 
вечера отцу девочки не звоним. 
Семьи мирили поэтапно, а в 
воскресенье пригласили обе 
стороны в кафе, и отец девочки 
признал, что мы действовали 
правильно. Сказал, что если 
бы ему позвонили по горячим 
следам, многое услышали бы в 
свой адрес. Мы предотвратили 
конфликт, не дали возможность 
школе воспользоваться ситуа-
цией и исключить из учебного 
заведения проблемную пя-
тиклассницу, помирили роди-
телей. Сейчас отцы делятся 
опытом, как перевоспитать эту 
школьницу, да и она сделала 
свои выводы, – отметил Юлиан 
Борохов.

Отцовская стратегия 
и тактика

По его словам, если инсти-
тут медиации в правовом поле 
среди организаций на практике 
не очень действует, то в случае 
конфликтов в школе все споры 
удается урегулировать без об-
ращения в правоохранительные 
органы, без жалоб в минобразо-
вания, и никого не приходится 
исключать из учебного заведе-
ния, а педагогам не приходится 
уходить.

Сестрёнкам по плечу
   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Жители Верхнедонского района 
привезли в Новочеркасск гумани-
тарную помощь для бойцов, ко-
торые лежат в госпитале.

И это не разовая акция. Обще-
ственное волонтерское движение 
«Плечом к плечу» существует уже 
второй год, основной упор органи-
заторы сразу сделали на медицину. 
Сегодня в группе уже больше 1000 
человек.

Помогаем всем 
Верхнедонским районом

– Нас вдохновили ребята из Бел-
городской области, сначала мы 
работали с ними, а потом вместе с 
подругой Еленой Штефан создали 
свою группу и стали ездить са-
мостоятельно, чтобы передавать 
наш груз из рук в руки. Закупили 
марли и стали делать салфетки, 
потом одеяла, подушки, которые 
для полевых госпиталей необ-
ходимы ежедневно, затем стали 
ездить постоянно в Новочеркасск, 
в госпиталь. Группа постепенно 
переросла в целое движение, мы 
познакомились с сибиряками, у 
них очень большая волонтерская 
группа. Теперь постоянно бываем 
на Донбассе, помогаем участникам 
СВО и детским домам, – говорит 
организатор движения Светлана 
Любухина.

В это воскресенье Светлана вме-
сте с главой Казансколопатинско-
го сельского поселения Романом 
Шуруповым и заведующей Домом 

культуры станицы Мигулинской 
Натальей Бухаревой уже с пяти 
часов утра были в пути. В сало-
не «Газели» – то, что передали 
жители хуторов и станиц: белье, 
носки, марлевые салфетки, пелен-
ки, вафельные полотенца. А еще 
местные жители напекли пиро-
гов, купили сладостей и вкусной 
колбасы производства  местного 
мясокомбината.

С волонтерами мы встретились 
на центральном рынке, где они 
покупали для ребят из госпиталя 
теплые куртки и обувь.

– Участникам СВО помогает весь 
Верхнедонской район, от школь-
ников до пенсионеров. Люди со-
бираются в Доме культуры после 
работы, плетем маскировочные 
сети, складываем стерильные сал-
фетки, их требуется очень много. 
Наши серебряные волонтеры шьют 
и вяжут в основном дома. Школь-
ники выпускают для госпиталей 
стенгазеты, в Новочеркасск тоже 
сегодня привезли, девчонки на-
писали пожелания и медикам, и 
бойцам, – рассказывает Наталья.

Посылку собирали  
всем хутором

По словам медсестры госпиталя 
Марины Халиной, за полтора года 
волонтеры из Верхнедонского 
района стали для них настоящими 
сестренками, их вклад неоценим.

– Они очень облегчают наш 
труд, когда привозят салфетки, 
перевязочный материал, и мы 
можем уделить раненым больше 
внимания. Это наши сестренки. 
Мы их всегда ждем, а для ране-
ных это тепло окружающих их 
людей. Ребята примеряют свитера, 

нательное белье. А как радуются 
вязаным носкам, которые можно 
надеть прямо на гипс! Спраши-
вают, откуда у вас это все? Отве-
чаю, что от наших волонтеров. И 
сладости и пироги не в магазинах 
покупают, а сами пекут, – расска-
зывает Марина Халина.

Мои собеседницы говорят, что 
не могли оставаться в стороне с 
самого начала СВО. Немало жите-
лей Верхнедонского района сейчас 
находятся на передовой. Своим 
сыновьям и мужьям матери и жены 
передают именные посылки.

– Печем ребятам пирожки, го-
товим домашнюю еду. Часто бы-
вает, что целым хутором собира-
ют для бойца передачу, однажды 
даже борщ в огромной кастрюле 

передали. Помогаем луганскому 
детскому дому. Началось с того, 
что один предприниматель при-
вез очень много новой детской 
обуви и попросил отдать ее де-
тям из ЛНР и ДНР. Мы отвезли в 
луганский детский дом, а кроме 
обуви привезли еще много вещей 
и игрушек. 18 ноября, в день рож-
дения Деда Мороза организовали 
для детворы праздник. Приехали 
Дед Мороз и Снегурочка, другие 
сказочные персонажи, а после 
выступления устроили чаепитие, 
жители нашего района испекли 
для ребятишек большой торт. Еще 
хотим помогать Дому инвалидов, 
там детишки, которые остались 
без родителей, – делится планами 
Светлана Любухина.

Сверху видно всё

Кто стучится  
в дверь ко мне

   ТЕХНОЛОГИИ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

«Молот» уже писал про школьный донской спутник, который был 
запущен 27 июня 2023 года с космодрома Восточный. Президенту 
страны о нем рассказала ростовская школьница Мария Андреева.

Мастер-класс, посвященный работе донского спутника, провели 
сотрудники Фонда инновационного развития образования и науки 
(АНО «ФИРОН») и Центра космических технологий (ЦКТ) «Арк-
турус». О секретах работы «Молоту» рассказал ведущий инженер 
Центра космических технологий «Арктурус» НИИ «Спецвузавто-
матика» Сергей Иванов.

стр. 1
Равные права  
и возможности

Напомним, выборы главы 
государства будут проходить 
в течение трех дней, 15, 16 и 17 
марта, на избирательных участ-
ках, которые будут открыты 
с 08:00 до 20:00. Отдать голос 
можно будет и на дому.

– С 15 по 17 марта мы будем 
голосовать на выборах прези-
дента России. Это избирательная 
кампания федерального уровня, 
ее организатором является Цент-
ральная избирательная комиссия 
РФ. Но в регионах свои полно-
мочия реализуют региональные 
избирательные комиссии – тер-
риториальные и участковые, – 
отметил заведующий кафедрой 
социологии Южно-Российского 
института управления РАНХиГС 
Роман Овчаренко. – Основная 

   Так выглядят кубсаты
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Фото: Юлиан Борохов

задача организаторов выборов 
– обеспечить законность и леги-
тимность избирательной кампа-
нии. Избиратели должны иметь 
равные возможности воспользо-
ваться своими правами, поэтому 
так важна информированность 
граждан. С 17 февраля по 7 мар-
та члены участковых комиссий 
будут осуществлять подомовые 
обходы, чтобы снабдить изби-
рателей максимально полной 
информацией о выборах.

Уютный дом для учителя
На Дону продолжают поддерживать рублем педагогов, готовых работать в сельской местности и за пре-
делами больших городов. Например, в станице Мишкинской Аксайского района искать кадры помогает 
программа «Земский учитель» федерального проекта «Современная школа» нацпроекта «Образование». 
Учитель математики Евгения Дороговцева переехала на Дон из Ульяновска, победив в конкурсном отборе 
в 2020 году. Благодаря полученному миллиону она купила дом в станице в ипотеку. В целом же в донской 
регион едут педагоги из разных уголков страны: из Свердловской, Московской, Волгоградской, Курской, 
Челябинской областей, Пермского края, Республики Марий Эл и других регионов. За четыре года, пока 
проект претворяют в жизнь в Ростовской области, в нем поучаствовали 112 преподавателей. Конкурсный 
отбор для участия в программе-2024 уже начался, выплату в размере 1 млн рублей получат 29 учителей.
– Программа по господдержке учителей, которые преподают в сельских школах, должна была завер-
шиться в этом году. Но президент России поддержал инициативу о ее продлении до 2030 года, – отметил 
первый замгубернатора Игорь Гуськов.

факт

О порядке и сроках прове-
дения поквартирных и подо-
мовых обходов избирателей 
будут информировать в том 
числе через сайты терри-
ториальных избирательных 
комиссий.

– Мы общаемся с отцами, вырабатываем страте-
гии, психологи работают с родителями и детьми, 
садимся за стол переговоров – или у нас в офи-
се, или, если тема серьезная, можем собраться в 
актовом зале арбитражного суда. Занимаемся и 
профилактикой такого частого явления в школах, 
как буллинг. Публикуем в соцсетях материалы на 
тему воспитания детей, в частности, рассказываем 
о признаках того, что ребенок становится жертвой, 
как со стороны одноклассников, так и со стороны 
учителей. Характерные сигналы: снижается успе-
ваемость, ребенок ходит в школу без удовольствия, 
пытается найти способы пропустить занятия, 
замыкается, становится молчаливым. Родители, за-
метив эти признаки, как минимум должны узнать 
у педагога, почему их сын или дочь скатились с 
пятерок на тройки и что вообще происходит в кол-
лективе, – советует Юлиан Борохов.

Его коллега, представитель «Союза отцов» Ге-
ворг Исаян, уверен, что в первую очередь изме-
нения в поведении ребенка увидит семья, а часто 
бывает, что родители перекладывают свою ответ-
ственность на школу.

– Кстати, статистика показывает, что в семьях, 
где ребенок занимается спортом, проблем особен-
но и нет. Спорт дисциплинирует, кроме того, дети 
общаются с тренерами, которые учат их еще и пра-
вилам поведения. Например, не трогать слабого. 
Есть конфликты между педагогами и учениками, 
обычно преподаватель срывается, когда происхо-
дит эмоциональное выгорание. Здесь сложно сразу 
объективно оценить ситуацию, надо находить зо-
лотую середину, – говорит Геворг Исаян. – Педагог 
должен понимать, что оскорблять детей неприем-
лемо, и если ситуация вызывает общественный 
резонанс, такому учителю может быть перекрыта 
дорога в его профессии. Возьми, пригласи на диа-
лог родителей ребенка, который что-то натворил. 
Отбить детям желание учиться проще простого. 
«Погоду» в школьном коллективе можно суще-
ственно улучшить, если родители активно подклю-
чаются к жизни школы. Например, такое практику-
ется в лицее при ДГТУ. Мой брат везет весь класс 
в Старочеркасскую или Новочеркасск. Сейчас мы 
хотим организовать для школьников экскурсию в 
наш 103-й полк. Это и патриотическое воспитание, 
и один день без телефона.

– Мы не первая фирма на Дону, которая занимается косми-
ческими технологиями, – уточняет Сергей Иванов. – В Ростове 
существует компания «Квант», которая занимается изделиями для 
космической техники. Любой космический аппарат – радиотех-
ническое электронное устройство. А в Ростове мы имеем мощную 
радиотехническую школу, в Таганроге работает Инженерно-тех-
нологическая академия ЮФУ (бывший ТРТУ), идут работы на 
физфаке ЮФУ, так что база есть.

Фонд инновационного развития образования и науки (АНО 
«ФИРОН») и Центр космических технологий «Арктурус» как 
технический партнер решили поучаствовать в программе 
«Spaсe π» (организована при поддержке Фонда содействия ин-
новациям), и одно из подразделений центра приняло участие в 
проекте с привлечением школьников. Грантовая поддержка фон-
да помогла приобрести платформу и осуществить техническую 
подготовку спутника типа CubeSat.

Кубсаты – космические аппараты, один модуль которого равен 
кубику со стороной 10 см. Аппарат может состоять из несколь-
ких таких. Благодаря их небольшим размерам одна ракета-носи-
тель может вывести на орбиту более сотни таких аппаратов.

А занимаются они, к примеру, дистанционным зондированием 
Земли: фактически это летающие фотокамеры. С их помощью 
можно оперативно получить изображение извержения вулкана, 
который находится в Тихом океане в недоступном месте. То есть 
можно заснять любое интересное событие на Земле.

Направление деятельности «Арктуруса» связано с интегра-
цией информационных технологий в спутниковые технологии, 
а точнее, соединением блокчейн-технологий со спутниковой 
связью. Цель – создание информационных сервисов, имеющих 
конкурентные преимущества как блокчейна, так и спутниковых 
каналов связи. Результат этой деятельности может быть приме-
нен в проекте «Сфера» (проект РФ, создан для реализации боль-
шого числа направлений – связи, дистанционного зондирования 
земли, информационных сервисов и так далее).

Соединение спутниковой связи и такой технологии, как блок-
чейн, может создавать продукты для безопасного взаимодейст-
вия предприятий, мониторинга циклов производств и передви-
жения ценного груза по логистической цепочке.

Вывод школьного спутника на орбиту помог понять, как выст-
роена цепочка поставки этого полезного аппарата на орбиту.

– Наш центр предложил инициативу по созданию спутников с 
участием уже студентов. Сейчас она рассматривается на государ-
ственном уровне, – добавил Сергей Владиславович.
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   Медсестра Марина Халина (в центре): «За полтора года Светлана 
(справа), Наталья и другие волонтеры из Верхнедонского района 
стали для нас настоящими сестренками. Их вклад неоценим»

Там, где горят  
тревожные маячки

   Школьные конфликты и споры отцы 
решают за столом переговоров



новости

с Еленой
Бондаренко

Монеты увезли в станицу
До 15 апреля в Старочеркасском историко-архитектурном музее-запо-
веднике можно увидеть коллекцию отечественных денег – от древних 
монет до современных банкнот. Экспозицию «Время и деньги» органи-
зовало отделение по Ростовской области Южного главного управления 
Банка России.
А в Новошахтинском драматическом театре открыли выставку «Петра 
творенья». На фотостендах размещены увеличенные изображения  
памятных монет, которые отражают знаковые достижения первого  
российского императора. Среди экспонатов – фоторепродукция ред-
кой золотой монеты «Петр I. Преобразователь» номиналом 10 тысяч 
рублей, выпущенной ограниченным тиражом – всего 50 экземпляров, 
уточнили в Банке России.

Вырулили к рекордам
По итогам 2023 года Ростовская область вошла в топ-5 ре-
гионов РФ по объему выдачи автокредитов. В минувшем 
году на Дону оформили таких займов на 9,6 млрд рублей, 
подсчитали в крупнейшем российском банке. Для сравне-
ния: в Москве и Московской области – на 51 млрд рублей.
Основной спрос по-прежнему приходится на автомобили 
марки Lada: в минувшем году каждый пятый кредит банк 
выдавал именно на них.
– В последний месяц 2023 года спрос на автокредиты 
был традиционно выше, чем в ноябре. Свою роль сыграло 
стремление россиян завершить сделки в уходящем году 
и по старым условиям, – отметил вице-президент банка, 
начальник управления партнерских продаж авто Влади-
мир Высоцкий.
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Деликатеса  
хватит до Китая

Раскололи

развиваться и в России, не 
потерять долю, – отметил 
Алексей Гирин.

Экспортировать продукт 
планируют и в Объединен-
ные Арабские Эмираты, 
однако в гораздо меньших 
объемах, с учетом того, 
что ниша серьезно заня-
та, в частности другими 
российскими производи-
телями.

Сейчас большая часть 
продаж (70%) приходится 
на Москву. Еще 30% дели-
катеса уходит на ростов-
ский филиал, куда входит 
не только донская столица, 
но также Южный и Севе-
ро-Кавказский федераль-
ные округа, Крым и новые 
регионы. Черную икру 
закупают рестораны, раз-
влекательные комплексы и 
розничные сети.

– Недавно мы вошли в 
крупные магазины сети 
ростовских супермаркетов. 
Ведем переговоры, начнем 
поставки пока только в рос-
товском регионе, потом бу-
дет расширяться, – уточнил 
Алексей Гирин.

С учетом амбициозных 
задач необходимо увели-
чить посадочные площади. 
Новый водоем позволит 
утроить поголовье.

– Также мы сейчас экс-
периментируем с бассей-
нами, которые самостоя-
тельно организовываем на 
территории нашего дей-
ствующего водоема в Ку-
лешовке. По итогам 2024 
года планируем добыть 
уже больше 5 т черной 
икры, это довольно вы-
сокая планка, – добавил 
Алексей Гирин.

В целом сейчас терри-
ториальные органы ФАС 
России рассматривают ан-
тимонопольные дела в от-
ношении производителей 
куриных яиц в десяти ре-
гионах: в ДНР, ЛНР, в Кры-
му, а также в Кировской, 
Волгоградской, Воронеж-
ской, Кемеровской, Иванов-
ской, Ярославской областях 
и в Ставропольском крае.

– Служба продолжает ра-
боту по стабилизации цен 
на эту продукцию, – под-
черкнули в ФАС России.

В Росстате впервые с 
июня 2023 года зафиксиро-
вали снижение стоимости 
куриных яиц в стране. Из-
менения пока несуществен-
ные – лишь на 0,2%.

По последним данным 
Ростовстата, сейчас в Рос-
товской области десяток ку-
риных яиц стоит в среднем 
139,31 руб. Самые дешевые 
яйца сейчас – в донской 
столице (134,96 руб.). Для 
сравнения: в Таганроге – 
146,55 руб.

   ПРОИЗВОДСТВО

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Донская компания, кото-
рая занимается выращи-
ванием осетра, стерляди, 
севрюги и белуги, в апреле 
откроет зимовальный цех. 
Он позволит получать чер-
ную игру круглый год.

– Сейчас в рыбных хо-
зяйствах принято добы-
вать деликатес два раза 
в год.  Дело в том, что 
летом, когда вода доста-
точно теплая, рыбе далеко 
до нереста. Специальные 
холодильные установки 
позволят добывать ее без 
перерывов,  –  сообщи л 
«Молоту» генеральный 
директор ООО «Органик 
Фудс Инвестмент» Алек-
сей Гирин.

По итогам 2023 года ком-
пания получила более 1 т 
деликатеса.

– Уже 31 декабря все 
хо л од и л ь н и к и  н а ш и х 
складов были пустыми, 
– констатировал Алексей 
Гирин.

Забои продолжатся в 
конце января, однако ос-
новной процесс добычи 
начнется в марте.

– Сей час оформ л яем 
разрешительную докумен-
тацию на экспорт в Китай. 
Надеемся начать поставки 
в конце первого – начале 
второго квартала. Изучи-
ли рынок на профильных 
выставках, потребность в 
черной икре в Китае без 
преувеличения бездонная, 
но нам важно продолжить 

   СИТ УАЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Очередной сговор произ-
водителей куриных яиц 
выявили антимонопольщи-
ки. Только на Ставрополье 
с сентября по декабрь 
2023 года компании завы-
сили оптово-отпускные 
цены от 59% до 108%.

Нарушителей обнаружи-
ли и в Луганске. По дан-
ным луганского управления 
Федеральной антимоно-
польной службы, компа-
ния, которая является един-
ственным производителем 
куриных яиц в регионе, с ок-
тября по декабрь 2023 года 
допустила рост оптово-от-
пускных цен на продукт 
до 30%. Луганское УФАС 
России возбудило дело в 
отношении птицефабрики 
по признакам злоупотреб-
ления доминирующим по-
ложением.

насчитывается уже 271 тысяча. 
За прошлый год появилось более 
85 тысяч новых самозанятых, – 
уточнил Максим Папушенко.

Сейчас строятся десять ин-
дустриальных парков в Аксай-
ском, Азовском, Мясниковском 
районах, а также в Ростове-на-
Дону, Азове, Гукове и Донецке. 
Будущее и за особой экономичес-
кой зоной, которая появится под 
Новочеркасском.

– Важная часть работы прошлого 
года – мы защитили заявку на ее 
создание. В реестре заявок у нас 
уже 13 инвесторов с проектами на 
сумму свыше 14 млрд рублей, – до-
бавил Максим Папушенко.

  ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Сейчас инвесторы в донском ре-
гионе реализуют 667 проектов 
на сумму более 705 млрд рублей, 
что свидетельствует о благопри-
ятном деловом климате, создан-
ном в Ростовской области.

Говорить о том, что было, стало 
и еще будет в донской экономике, 
решили в «Точке кипения». Эти 
региональные пространства в ми-
нувшем году приняли 12 тысяч че-
ловек. В 2023 году начали собирать-
ся и в Центре истинных ценностей. 
Министр экономического развития 
Ростовской области Максим Папу-
шенко кратко называет его ЦИЦ, 
однако достижения не скромные: 
участниками развивающих и аксе-
лераторных программ инновацион-
но-креативного пространства стали 
более 5500 человек.

Результаты работы министер-
ства по всем направлениям при-
знает и первый заместитель гу-
бернатора Александр Скрябин. 
По его словам, в Ростовстате еще 
подсчитываются данные за 2023 
год, однако уже очевидно, что  
экономика Ростовской области 
демонстрирует устойчивый рост.

– По данным за 11 месяцев 
прошлого года, все ключевые 
отрасли донской экономики по-
казывают положительную дина-
мику, темпы роста существенно 
выше среднероссийских значе-
ний, – подчеркнул Александр 
Скрябин.

Прогнозируется, что по итогам 
года объем инвестиций превысит 
500 млрд рублей.

– Благодаря президентскому 
нацпроекту «Малое и среднее 
предпринимательство» число за-
нятых в этой сфере в Ростовской 
области превысило 733 тысячи 
человек. А тех, кто применяет на-
лог на профессиональный доход, 

Климат с плюсом

Заводы решили 
себя показать

   На экскурсии знакомят с полным циклом процесса изготовления 
знаменитого донского фаянса – от участка массозаготовки до сорти-
ровки и упаковки

   Т УРИЗМ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Ростовской области плани-
руют запустить новые экс-
курсии на производства. 

Поможет в этом акселератор 
 «Открытая промышленность 3.0».

Экскурсии по весне считают
Новую программу для рос-

сийских регионов в очередной 
раз запустили Агентство стра-
тегических инициатив и Центр 
компетенций в сфере туризма и 
гостеприимства при поддержке 
Минпромторга РФ. Ростовская 
область участвует в акселераторе 
второй раз. После первого потока 
в регионе открыли брендовый 
маршрут «Долина Дона».

Акселератор «Открытая про-
мышленность 3.0» создали для 
продвижения кадрового и техно-
логического потенциала отечест-
венных производителей.

– Сейчас помимо предприятий, 
представляющих традиции вино-
делия и виноградарства на Дону, 
народно-художественные про-
мыслы и сельскохозяйственного 
производителя биопродукции, в 
акселератор вошли предприятия 
из области энергетики, маши-
ностроения, а также по выпуску 
стройматериалов и радиоэлектро-
ники, представители вуза и ту-
ристической отрасли, – сообщили 
нашему изданию в Агентстве по 
туризму и деловым коммуника-
циям Ростовской области, которое 
является куратором акселератора 
от донского региона.

Активная часть обучения и 
практической программы в «От-
крытой промышленности 3.0» уже 
идет, а подвести итоги должны 
этой весной.

– Сейчас участники третьего по-
тока слушают лекции, выполняют 
домашние задания. Некоторые из 
них отправятся на предприятия с 
экскурсиями, – уточнили в регио-
нальном Агентстве по туризму и 
деловым коммуникациям.

Атомный привет
Как стало известно «Молоту», 

чаще всего туристы стремятся на 
единственный завод в Ростовской 
области, который входит в феде-
ральный перечень предприятий 
народных художественных про-
мыслов России.

– Побывать на заводе интересно 
не только взрослым, но и детям. 
Во-первых, они могут посмотреть 
все этапы производства; а во-вто-
рых, поучаствовать в мастер-классе 
– расписать посуду своими руками 
и забрать ее с собой. Школьники в 
восторге! – рассказала «Молоту» 
менеджер одного из туроператоров, 
действующих в Ростове-на-Дону, 
Дарья Ажинова.

Еще одна точка притяжения лю-
бителей промышленного туризма 
– Ростовская атомная станция, 
которая находится в Волгодонске. 
Хотя, конечно, экскурсии по самой 
станции никто не водит. Туристов 
приглашают в информационный 
центр АЭС.

– Детям интересно и здесь, ведь 
далеко не каждая область может 
похвастаться наличием атомной 
станции. Их знакомят с каждой 
частью АЭС, рассказывают о без-
опасном атоме, – уточнила Дарья 
Ажинова.

В топ-3 популярных промыш-
ленных экскурсий входит посе-
щение пивоваренного завода, 
расположенного в донской столи-
це. Интерес вызывают не только 
дегустации. Людям в принципе 
интересно узнать все этапы произ-
водства пенного напитка.

– Промышленный туризм – 
очень перспективное направление, 
не только среди местных жителей, 
но и у гостей нашего региона, – 
подчеркнула Дарья Ажинова.

Кликнули карьеру
Скоро свои двери для туристов 

откроет и ростовский завод по 
выпуску ноутбуков. Как стало 
известно «Молоту», импортоза-
мещающее производство уже по-
строили, сейчас его подключают 

к инженерным сетям и решают 
другие технические вопросы.

– Ожидаем, что весной начнем 
выпускать ноутбуки. Все зависит 
от поставки из Китая необходимых 
компонентов, определенные слож-
ности могут возникнуть с логисти-
кой через Суэцкий канал, – расска-
зал «Молот» сoyчpeдитeль группы 
компаний Владимир Кузнецов. – К 
концу 2024 года предполагаем вый-
ти на плановую мощность 100 ты-
сяч ноутбуков в год.

Резисторы, транзисторы, чипы 
и другие компоненты, которые 
находятся на материнской плате, 
закупают в Поднебесной.

– Мы печатаем платы, затем на 
нашем оборудовании будем уста-
навливать на них приобретенные 
комплектующие, а потом будем их 
тестировать, проверять, – уточнил 
Владимир Кузнецов.

При этом на новом предприятии 
прежде всего будут ждать школь-
ников и студентов профессиональ-
ных технических училищ.

– Мы хотим проводить экскур-
сии не ради развлечений. Наша 
главная задача – это профориента-
ция. Важно показать молодежи, что 
есть завод, есть реальная техника и 
реальные люди, которые трудятся 
на производстве. И расскажем ре-
бятам, что они могут связать свое 
будущее с этой отраслью, пройти 
у нас практику и трудоустроиться, 
– объяснил нашему изданию Вла-
димир Кузнецов.

Эту миссию поддерживает и 
генеральный директор Агентства 
стратегических инициатив Свет-
лана Чупшева. По ее словам, экс-
курсии на предприятия позволяют 
познакомиться с производством, 
спецификой отрасли, возможно-
стями для самореализации.

– Понимая перспективы трудо-
устройства, видя современные цеха 
и помещения с высокотехнологич-
ным оборудованием, школьники, 
скорее всего, примут решение 
остаться в своем родном регионе и 
именно здесь строить свою карье-
ру, – уверена Светлана Чупшева.

Заводы привлекают 
миллиарды

В минувшем году Федераль-
ный фонд развития промышлен-
ности профинансировал шесть 
проектов донских предприятий 
на сумму свыше 8 млрд рублей.

– Сейчас на рассмотрении фонда 
находятся еще три заявки более 
чем на 3 млрд рублей, – уточнил 
министр промышленности и энер-
гетики Ростовской области Андрей 
Савельев.

Поддерживает донские заводы 
и Региональный фонд развития 
промышленности. В 2023 году он 
выделил 717,5 млн рублей займов 
25 предприятиям.

– Скоро поступит финансиро-
вание по заключенному в конце 
2023 года договору по совместному 
займу федерального и региональ-
ного фондов на сумму 200 млн руб-
лей, а на рассмотрении находятся 
еще пять проектов на 596 млн, – 
добавил министр.

Комбайны  
разбирают до страды

В первые рабочие дни нового 
года «Ростсельмаш» нарастил 
отгрузки самоходной техники на 
56% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023-го.

По данным пресс-службы ком-
пании, наибольший спрос в январе 
зафиксирован на модели семейства 
ACROS – на их долю приходится 
31% отгрузок комбайнов.

Сельхозтехнику отправили в ди-
лерские центры в Волгоградской, 
Самарской, Кировской и Воронеж-
ской областях.

Доходное место
С 15 января по 4 февраля 

Федеральная служба государ-
ственной статистики проводит 
выборочное наблюдение доходов 
населения.

В Ростовской области собира-
ются опросить 1300 семей в 40 на-
селенных пунктах. Известно, что 
специалисты Ростовстата поинте-
ресуются, из чего складываются 
доходы и как семьи ими распоря-
жаются, какие виды социальных 
пособий получают, имеют ли до-
ходы от собственности. Заодно они 
спросят о бытовых потребностях и 
материальных возможностях для 
покупки определенных видов то-
варов и услуг.

– Все полученные данные явля-
ются обезличенными, не подлежат 
разглашению и предназначены 
только для получения сводных 
статистических данных, – подчерк-
нули в Ростовстате.

По данным статистического 
ведомства, вся информация будет 
использована для совершенствова-
ния системы адресной социальной 
поддержки.

Напомним, что прошлый опрос 
показал, что три четверти средне-
месячного денежного дохода дон-
ской семьи приносит трудовая дея-
тельность. 16% семейного бюджета 
составляли пенсионные выплаты, 
около 5% приходилось на социаль-
ные пособия и компенсации.

После уроков – 
на ферму

Из-за дефицита кадров на рын-
ке труда 61% донских компаний 
стал чаще работать с молодежью.

При этом каж дый десятый 
работодатель из тех, кто при-
держивается таких взглядов, 
начинает сотрудничать уже со 
школьниками.

– Компании проводят экскур-
сии и предлагают совместные 
проекты и исследования уча-
щимся, чтобы они выбрали акту-
альные для компании профессии 
после окончания школы, – сооб-
щила руководитель пресс-служ-
бы отечественной платформы он-
лайн-рекрутинга на юге РФ Ека-
терина Никифорова. – Например, 
так поступают крупные аграрные 
и производственные донские ком-
пании, чтобы показать важность 
и привлекательность профессий 
агронома, ветеринара, комбай-
нера, технолога, сварщика, опе-
ратора станков с ЧПУ и других.

Таким образом компании не 
только решают свои кадровые 
вопросы, но и повышают лояль-
ность к бренду, а заодно развива-
ют отрасль в целом, утверждают 
аналитики.

цитата

Развитие промышленного ту-
ризма в регионах  способствует 
продвижению локальных брен-
дов и местных товаров, повы-
шению инвестиционной при-
влекательности территорий. 
Открывая двери и вступая 
в прямой диалог с потребите-
лем, демонстрируя свои дости-
жения, технологические про-
цессы, качество продукции 
и экологичность производств, 
предприятия формируют новый 
имидж современной россий-
ской промышленности.
Денис Мантуров,  
заместитель председателя 
Правительства РФ,  
министр промышленности  
и торговли России
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   В минувшем году компания добыла более 1 т 
деликатеса

факт

Ростовская область сохрани-
ла первое место в Южном фе-
деральном округе по объему 
экспорта и внешней торговли.
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В человеке всё должно быть прекрасно
Чеховская декада в честь 164-летия знаменитого писателя началась 
в Таганроге в минувшую субботу и продлится по 31 января. Учрежде-
ния культуры подготовили большой перечень мероприятий. Например, 
Таганрогский художественный музей приглашает младшеклассников на 
интерактивные программы. Ждут посетителей и в Таганрогском музее-
заповеднике, в «Домике Чехова», в музее «Градостроительство и быт 
Таганрога», в Литературном музее А.П. Чехова. В Южно-Российском на-
учно-культурном центре подведут итоги детского творческого конкур-
са «Эпоха Антоши Чехонте». Как акцентировал первый замгубернатора 
Игорь Гуськов, Чеховская декада дает возможность жителям донского 
региона и его гостям еще раз прикоснуться к богатейшему литератур-
ному наследию великого русского писателя.

Не в зоне комфорта
Рейды по контролю качества работы общественного транспорта органи-
зовали в областном минтрансе. В поле зрения были автобусы, отправ-
ляющиеся с пригородного вокзала донской столицы. Зафиксировано, 
что на маршруте № 870 (Ростов-на-Дону – Тацинская) работают автобу-
сы не соответствующего класса, без информационного табло и переобо-
рудованные в обход законодательства. Схожие нарушения обнаружили 
и на автобусах на маршрутах до Шахт, села Большие Салы, Зверева, Цели-
ны. Вскрылись и факты неиспользования терминалов безналичной опла-
ты. Как пояснила замминистра транспорта Инна Володина, цель – предот-
вращать выход на маршруты транспорта, который не соответствует  
характеристикам, заявленным в конкурсной документации.

ИНФОРМАЦИЯ

5

Вторник, 23 января 2024 года
№4 (26637)

WWW.MOLOTRO.RU

КартаРО_00.pdf

Е

Е

Р
ТК Ш

Ч ШЗ М

Ц

Д
З

У

Н

П
СД

С ЦТ
ЧВ

Г

О

О
Р

К
М

Н
П У

АSt
at

us
 C

IT
Y 

po
in

te
rs

АSt
at

us
 R

EG
IO

NS
 p

oi
nt

er
s

Б
Б

В

14
. К

аг
ал

ьн
иц

ки
й

13
. З

им
ов

ни
ко

вс
ки

й

7. 
Ве

се
ло

вс
ки

й

4.
 Б

ел
ок

ал
ит

ви
нс

ки
й

2.
 А

кс
ай

ск
ий

1.
 А

зо
вс

ки
й

Аз
ов

 (1
) г

.

НО
ВО

ЧЕ
РК

АС
СК

 г.

ГУ
КО

ВО
 г.

ВО
ЛГ

ОД
ОН

СК
 г.

  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Чертково

Целина

Усть-Донецкий

Советская

Ремонтное

ПРОЛЕТАРСК

Орловский

Чалтырь

МИЛЛЕРОВО

Матвеев  
Курган

Большая  
Мартыновка

Кашары

Глубокий

Зимовники
Заветное

Дубовское

Романовская

Веселый

Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Первенство по индор-хоккею (разновидности командной игры, баталии ко-
торой организуют в зале) проведут 3 февраля. Площадкой станет спортив-
ная школа олимпийского резерва № 9.

2. Волгодонск
В городе продолжают подводить итоги минувшего года. Среди наи-
более значимых результатов 2023-го – открытие в квартале В-9 
нового общеобразовательного учреждения: инженерно-техно-
логической гимназии «Юнона». В 2018 году была разработана 
проектно-сметная документация, в марте 2020-го заключили кон-
тракт на строительство. Итоговая стоимость строительно-монтаж-
ных работ составила свыше 1,1 млрд рублей, в том числе из обл-
бюджета направили более 1 млрд рублей. На приобретение обо-
рудования потребовалось 108 млн рублей.

3. Гуково
Интеллектуальный турнир «Пушкин и его время» проведут для ребят 
в городском Дворце культуры 30 января. Участников будут ждать раз-
нообразные задания, при выполнении которых нужно продемонстри-
ровать знания биографии и творчества поэта: например, из хаотич-
ного набора слов понять название произведения; отгадать, к какой 
пушкинской сказке отсылает тот или иной предмет; пройти другие 
испытания.

4. Новочеркасск
Юные артисты театра-студии «Арт-
Мастер» Донского театра дра-
мы и комедии имени В.Ф. Комис-
саржевской стали лауреатами 
престижного III Всероссийско-
го грантового театрального фе-
стиваля-лаборатории «Исход-
ное событие». Форум прохо-
дил в Санкт-Петербурге. Уча-
щиеся старшей группы студии 
показали на питерской сцене 
спектакль «Письма к Богу» по 
произведению Эрика-Эмману-
эля Шмитта «Оскар и розовая 
дама». Новочеркасскую постанов-
ку жюри отметило дипломом лауреата II сте-
пени в номинации «Драматический спектакль». А обладателем диплома 
«Лучшая мужская роль второго плана» стал воспитанник студии Арсений 
Коротя.

5. Азовский район
Виртуальное бюро находок открыли в Павловской школе. Суть незатейлива, но полезна: 
онлайн-бюро работает на страницах школы в соцсетях. Там выкладываются фотографии 
найденных вещей. Зимой это прежде всего перчатки, варежки, шарфы и шапки, которые 
потерялись по дороге в школу или были забыты в гардеробе.

6. Аксайский район
На протяжении 2023 года на территории района действовало социальное такси – 

спецтранспорт, оборудованный для перевозки людей с ограниченными возмож-
ностями в передвижении. В результате услугами социального такси за год вос-
пользовались 596 человек. Люди смогли добраться до медучреждений, аптек, 
отделений банков и Пенсионного фонда РФ, налоговой инспекции, горгаза и др.

7. Белокалитвинский район
В поселке Заречном закончили ремонт дома культуры, стоимость работ – 
свыше 65 млн рублей. Обновили здание по региональному проекту «Разви-

тие культуры и туризма».

8. Веселовский район
Районный фестиваль-конкурс военно-патриотической песни «Россия, как сердце, у меня 
одна» проведут 27 января в Веселовском сельском доме культуры. Прозвучат произве-

дения известных авторов, а также песни об армии, солдатской службе, произве-
дения, посвященные победе в Великой Отечественной войне.

9. Зимовниковский район
Проект Зимовниковского районного отделения Всероссийского добро-
вольного пожарного общества стал победителем конкурса Фонда прези-

дентских грантов. Благодаря этому начинанию в районе будут проводить 
масштабную профилактическую рабо-
ту, направленную на предотвращение 
пожаров и гибели детей. Для жителей 
организуют тренировки по пользова-
нию огнетушителем и учения по лик-
видации пожара. В домах части жи-
телей установят дымовые пожарные 
извещатели, каждый дом многодет-
ной семьи будет оснащен порошко-

вым огнетушителем.

10. Кагальницкий район
Благодаря проекту «Сделаем вместе» в зда-
нии районного дома культуры установили све-
тодиодный экран. Кроме того, за счет резерв-
ного фонда облправительства приобрели ме-

бель и оборудование – микшерные пульты, 
усилители мощности, интерактивную панель, 

шкафы, столы, радиосистему.

   ТРЕНДЫ

Каролина СТРЕЛЬЦОВА, k.streltsova@don.media

Ростов охватила лихорадка квизов. Почему 
они так популярны сегодня и в чем секрет 
успеха в этом деле?

В переводе с английского квиз – это викто-
рина, небольшой опрос, по окончании кото-
рого можно узнать результат. Обычно игры 
проводятся в баре или кафе, где все игроки 
сидят за столиками и могут видеть экран. 
Стоимость участия в одной игре колеблется 
от 400 до 600 рублей.

Захватили умы
Театр начинается с вешалки, а квиз – с 

квизменов. Они встречают гостей, прово-
жают до командного столика, отвечают 
на вопросы, помогают создать атмосферу. 
Ведущий объявляет начало игры, всем 
раздают бланки для ответов. Квиз состоит 
из нескольких туров, в каждом из которых 
около десятка вопросов совершенно разной 
тематики, например, от высоты потолков в 
сталинке и даты падения Берлинской стены 
до значения слова «брандмауэр» и героя 
скульптуры «Медный всадник». Квизмен 
собирает бланки с ответами после каждого 
тура, и ведущий объявляет промежуточные 
результаты, которые параллельно выводятся 
на экран. По итогам игры победителям вру-
чают кубки и памятные подарки.

Интеллектуальные игры могут быть как 
тематическими, так и охватывающими все 
области знаний. В Ростове популярны кви-
зы «Что? Где? Когда?», «Сильное звено», 
«Квиз, плиз», «Держи пять!», «Квиз на бис», 
«Угадай мелодию», «Угадай кино», «Угадай 
мультфильм», «Советские фильмы», «Вау, 
квиз!», «Смузи», «Квизиум», «Шейкер квиз», 
«Игра разума» и многие-многие другие. 
«Молот» поговорил с организатором одно-
го из квизов Верой Гайбарян о том, почему 
новый вид досуга захватил умы активной 
части населения.

 – Почему вы решили заняться органи-
зацией игр? 

– Раньше мы с мужем сами ходили играть 
в квизы, но нам везде чего-то не хватало, 
поэтому мы и решили запустить свои игры 
и вложить в них всю ту атмосферу, которую 
хотелось бы видеть на играх.

 – Почему, на ваш взгляд, квизы сегодня 
так популярны в Ростове и других мега-
полисах? 

– Людям нужен отдых и повод встретиться 
с друзьями, а с квизами друзей становится 
больше, на наших играх – так точно. Все, 
как одна большая семья, радуются за победы 
друг друга, поддерживают в моменты «по-
ражений», объединяются и играют вместе. 
Квиз – как кружок по интересам, с элемен-
тами соревнования и приятными подарками. 
Квизы популярны во многих городах нашей 
страны, но мы заметили, что в зависимости 
от менталитета жителей регионов все же есть 
некоторые различия. Так, если сравнивать 
Ростов и Краснодар, то в Ростове в среднем 
собирается больше команд вне зависимости 
от тематики.

Игры, в которые играют люди

   Андрей Кудряков с фигуркой «Золотой Ханжонков», 
ставшей главным призом и эмблемой кинофестиваля 
«Линия фронта»

Линия кинораздела
   ФОТОФАКТ

В конце прошлого года в Ростове прошел фес-
тиваль документального кино «Линия фрон-
та», который стал заметным событием в куль-
турной жизни страны.
Донская столица стала центром международ-
ной кинодокументалистики, заставив говорить 
о себе. «Молот» спросил у людей, причастных 
к развитию отечественного кинематографа, 
каковы перспективы дальнейшего развития 
кино на Дону и что изменил фестиваль в куль-
турно-политической жизни России.

Андрей КУДРЯКОВ
президент кинофестиваля «Линия фронта», 
сценарист, писатель, военный историк

– Сама идея организации кинофестиваля 
в Ростове-на-Дону носила отчасти протест-
ный характер. Это был протест против без-
душия, невнимания, а то и пренебрежения 
определенной части так называемой куль-
турной элиты, а также чиновников от куль-
туры к режиссерам, снимающим актуаль-
ное кино. Дело в том, что на юге России дав-
но сформировался целый пласт людей с па-
триотической позицией. Это реконструкто-
ры, поисковики, историки. В 2014 году они 
поддержали возвращение Крыма, выступа-
ли в защиту Донбасса, а кое-кто и сам встал 
в ряды добровольцев. 
С началом СВО Ростов-на-Дону по сути стал 
линией фронта. Теперь столичные военкоры, 
режиссеры, кинооператоры – все те, кто ос-
вещает события «за ленточкой», – здесь ча-
стые гости. Тут стало возможным говорить 
о вещах, которые еще не все воспринимают 
в столицах. Отсюда более близким и понят-
ным видится происходящее в зоне СВО.
Разумеется, сразу стали появляться филь-
мы, честно рассказывающие, почему нача-
лась СВО, почему на нее идет так много доб-
ровольцев, как воюют наши ребята. Но ока-
залось, что в Москве и Питере такие лен-
ты, мягко говоря, не приветствуются. Там не 
оказалось площадок, где можно было бы по-
казать такое кино. Нам говорили, что мы не 
толерантны, не в формате и несовременны 
с нашим патриотизмом.
Зато в Ростове такие фильмы находят свое-
го зрителя. Фестиваль посетили тысячи гос-
тей, они оставили восторженные отзывы. 
Мы благодарны всем участникам, незави-
симо от того, какое место они заняли. Ска-
жу так: СВО оказалась неким водоразделом, 
и заметная часть деятелей культуры оказа-
лась «по ту сторону», граничащую с преда-
тельством национальных интересов России.
Разумеется, мы планируем продолжить наш 
проект, который показал свою востребо-
ванность. В наступившем году хотим при-
урочить его к 29 ноября – это день перво-
го контрудара Красной армии в годы Вели-
кой Отечественной, который прочно вошел 
в историю нашей страны. Ростов изначально 
создавался как крепость на южных рубежах 
России, за свою историю он неоднократно 
становился линией фронта. Вот почему ки-
нофестиваль с таким названием имеет не-
сомненную привлекательность для всех па-
триотически настроенных людей.

Кто ходит на квизы?
Целевая аудитория – активные горожане в возрасте от 18 до 

40 лет, но в командах встречаются и люди более солидного 
возраста, и дети. Многие пристрастились к играм еще в конце 
2010-х годов, но пандемия сильно проредила эту аудиторию. 
Организаторы говорят, что выжили сильнейшие. Сейчас мир 
интеллектуальных игр снова на волне популярности.

– Хожу на квизы по различным тематикам, но больше всего 
предпочитаю игры, посвященные кино и музыке, – рассказал 
«Молоту» Евгений Равилов. – Почему они привлекают меня 
больше всего? Наверное, потому что я меломан и люблю слу-
шать музыку разных жанров. Одна из тем, которые я люблю 
изучать, – музыка эпохи 2000-х годов. В это время было много 
интересной и экспериментальной музыки, мы росли под нее. 
В целом я посещаю такие игры, чтобы проверить свои знания, 
также привлекает атмосфера, которая там царит: всегда весело 
и шумно. Как правило, люди, пытаясь поскорее ответить на 
вопрос, пишут неправильные ответы, а потом во время огла-
шения правильных ответов очень сильно и бурно реагируют 
на это, обвиняя всех вокруг.

Ростовчанка Татьяна Верещагина считает, что такие игры 
обогащают кругозор, а ее подруге Ольге Клименко нравится, 
что это повод собраться с родными и друзьями.

   В Ростове 
квизы 
объединяют 
людей 
и собирают 
кассу

Дефицит места
 – Что самое сложное в процессе организации и прове-

дения игры? 
– Поиск новых площадок для проведения квизов. Наша 

аудитория растет, а большинство заведений не располагает 
таким количеством посадочных мест, чтобы вместить всех 
желающих. Поэтому некоторые игры, которые пользуются 
наибольшей популярностью, мы проводим по две подряд.

 – В Ростове проводят десятки квизов. Что вам ближе: 
конкуренция или коллаборация? 

– Организаторы других квизов, конечно, являются нашими 
прямыми конкурентами, но не могу сказать, что у нас агрессив-
ная конкурентная среда, где кто-то кому-то вставляет палки в 
колеса. Мы общаемся, ходим к друг другу на игры и иногда о 
чем-то договариваемся между собой, чтобы и нам, и игрокам 
было комфортно. Мы выступаем за здоровую конкуренцию и 
считаем, что всегда нужно выдавать хороший продукт, кото-
рый будет нравиться аудитории, а не думать о конкурентах.

 – Какие интересные ситуации случаются на играх? 
– Как-то раз у нас на игре выключили свет буквально 

на минуту, и пока шел перезапуск оборудования, команды 
не растерялись и, чтобы не сидеть в тишине, пели хором 
песню группы «Жуки» «Батарейка».

факт

Одним из факторов роста популярности квизов можно счи-
тать уход из кинопроката крупных иностранных компаний. 
Сегодня в кинотеатрах представлен отечественный контент. 
Да, среди этих фильмов есть увлекательные и качествен-
ные ленты, но поклонники были и у голливудских блокбасте-
ров. При этом потребительский спрос в недорогом досуге 
у населения остался. Не потраченные на билет в кинотеатре 
400 рублей перешли на участие в квизе.

Александр РЕЗВАНОВ
директор Ростовского филиала Всероссийского государ-
ственного института кинематографии имени С.А. Герасимова

– Ростов-на-Дону уже по факту стал городом большого 
кино, поскольку здесь находится вуз, в котором готовят 
самых разных специалистов для этой отрасли, в том чис-
ле кинорежиссеров и операторов. У нас масса талантли-
вой целеустремленной молодежи, которая горит желани-
ем снимать фильмы. На Дону заложены хорошие тради-
ции, ведь основателем российского кинематографа счита-
ется наш земляк Александр Ханжонков. Недаром симво-
лом фестиваля стала его фигурка. А теперь у нас появилась 
прекрасная площадка международного уровня, где наши 
молодые таланты будут показывать свои произведения.

Руслан КЕЧЕДЖИЯН
кинорежиссер, сценарист, кинооператор

– Во время фестиваля сотни ростовчан имели возмож-
ность смотреть лучшие отечественные и зарубежные до-
кументальные фильмы, посещать мастер-классы и твор-
ческие встречи с известными документалистами и жур-
налистами. Гости показали свои работы и лучше узна-
ли наш город, многие оказались в Ростове впервые. Фе-
стиваль стал площадкой, где происходил обмен мнения-
ми и опытом. Таких показов сейчас в России немного, по-
этому и интерес к нашему фестивалю был огромный. Уве-
рен, что «Линия фронта» стала не только знаковым собы-
тием в культуре, но и этапом, после которого можно гово-
рить о возвращении в донскую столицу большого кинема-
тографа. Пока – документального, но, возможно, и худо-
жественного.

Юрий МАЛЬЦЕВ
режиссер, кинооператор, военкор

– Кинофестиваль – это прежде всего площадка, на кото-
рой собираются творческие люди. Они показывают свои 
работы, обмениваются мнениями с коллегами. Из такой пи-
тательной среды вырастают новые имена. Назову две фа-
милии наших молодых режиссеров, у которых, как я счи-
таю, есть большое будущее: это Андрей Русских и Анна 
Барсукова. Участие в кинофестивале, а тем более получе-
ние призов – это важный этап в карьере любого режиссе-
ра, и «Линия фронта» предоставляет такую возможность. 
Хочу пожелать фестивалю дальнейшего успеха.

Автор: Александр Оленев. Фото: Юрий Мальцев.
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ИНФОРМАЦИЯ новости 
ЖКХ

с Викторией
Головко

Эх, прокачу!
Капремонт 171 лифта в 66 

многоквартирных домах (МКД) 
выполнили в донском регионе в 
прошлом году.

Провели работы в соответствии 
с региональной программой кап-
ремонта, а привели в порядок обо-
рудование в домах Ростова, Волго-
донска, Таганрога, Новочеркасска 
и других населенных пунктов. А 
по окончании установки лифтового 
оборудования ремонту подлежат и 
машинные помещения.

– Все лифты проходят полное 
техническое освидетельствование 
на безопасность и перед вводом в 
эксплуатацию получают деклара-
цию о соответствии требованиям 
стандарта, – проинформировала 
врио директора некоммерческой 
организации «Фонд капитального 
ремонта» Дарья Шереметьева.

В этом году намечено заменить 
115 лифтов в 51 МКД Ростовской 
области.

Дело на миллиард
Строительство очистных со-

оружений канализации заплани-
ровано в Звереве.

Как сообщают в горадминистра-
ции, решение поддержано главой 
региона Василием Голубевым. 
Предполагаемая, как подчеркива-
ется, стоимость проекта – свыше 
1 млрд рублей. В этом году плани-
руется разработать проектную до-
кументацию. После этого и станет 
возможным более точно оценить 
стоимость работ.

Концессионеров
рассмотрят
под лупой

Провести анализ концессион-
ных соглашений в сфере ЖКХ 
поручил на прошлой неделе спи-
кер Госдумы ФС РФ Вячеслав 
Володин.

Речь идет о соглашениях по теп-
ло- и водоснабжению, а займутся 
таким сводным анализом думский 
Комитет по контролю и Счетная 
палата.

«Мы столкнулись с ситуацией, 
что когда в регионах работают кон-
цессионеры, то возникает много на-
реканий со стороны жителей, боль-
шое количество аварий. Нет эф-
фективной системы управления», 
– цитирует Вячеслава Володина 
официальный портал Госдумы.

Вместе с тем спикер добавил, 
что есть положительные примеры, 
когда непосредственно сами регио-
ны страны, управляя инфраструк-
турой тепло- и водоснабжения, 
достигают хороших результатов. 
А вот в случае с концессионерами 
подобных примеров мало.

В круглосуточном
режиме

Круглосуточно идут ремонт-
ные работы на аварийном кана-
лизационном коллекторе НЭВЗа 
в Новочеркасске.

По данным горадминистрации, 
специалисты компании «Эко-
технологии» уже заменили 66 м 
разрушенного трубопровода на 
аварийном участке. Прежде в горо-
де соорудили обводной коллектор 
через железнодорожные пути, по 
нему стоки сейчас сбрасывают в 
сторону очистных сооружений.

Напомним, авария на канализа-
ционном коллекторе диаметром 
800 мм на улице Привокзальной 
произошла 12 января, там обра-
зовался провал глубиной 7,5 м и 
протяженностью 6 м. Работы по 
устранению масштабной аварии 
находятся на особом контроле 
главы региона Василия Голубева.

Джемпер
из картона

Создать одежду из вторсырья, 
поучаствовав в просветитель-
ском семейном экоконкурсе 
«Снегопланетяне-2024», призы-
вают жителей Сальска.

Желающим предлагается создать 
образ «снегопланетянина», задей-
ствовав материалы, у которых 
мы обычно не видим будущего: 
целлофановые пакеты и пустые 
пластиковые бутылки, жестяные 
банки, картон, одноразовую по-
суду и прочее вторсырье. Ини-
циаторы конкурса – регоператор 
«ЭкоЦентр» и дворец культуры 
города Сальска. Цель начинания – 
обратить взоры людей на проблемы 
экологии, призвать бережнее и ра-
чительнее относиться к природным 
ресурсам. Заявки на участие будут 
принимать по 12 февраля.

На 100% и в срок
Все задачи, запланированные в донском регионе на 2023 год по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги», удалось выполнить полностью и в срок. 
В том числе это касается работ на мостовом переходе через балку Сухо-Соле-
новскую в Волгодонске. Мост связал восточную и западную части города с насе-
лением свыше 150 тысяч человек. Что касается федеральных автодорог, в 2023 
году работы вели на 50 км магистралей. Сдали в эксплуатацию после ремонтов 
14 км автодорог.
– В этом году мы продолжим все начатые ранее работы, – пояснил начальник 
Федерального управления автомагистрали «Москва – Волгоград» Юрий Сор-
кин. – Например, мы намерены полностью завершить капремонт участка с пер-
вого по шестой километр Западного подъезда к Ростову, включая мост через 
реку Чмутовую, и два капитальных ремонта на трассе Р-280 «Новороссия» об-
щей протяженностью более 10 км.
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Трагедия беспамятства
   ИСТОРИЯ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В редакцию «Молота» 
обратился известный 
донской археолог Бо-

рис Раев, которого потряс-
ло известие, пришедшее 
из Новочеркасска. Коррес-
пондент газеты попыта-
лась выяснить, что так воз-
мутило человека, который 
в свое время руководил 
в этом городе многими ар-
хеологическими экспеди-
циями.

Один из самых 
богатых

 – Что же так расстрои-
ло вас, человека, подняв-
шего из новочеркасских 
раскопов множество ар-
тефактов? 

– Начать эту, казалось бы, 
не такую уж и печальную 
повесть нужно издалека. 
В 1962 году на окраине 
Новочеркасска отрядом 
кафедры археологии Ленин-
градского университета под 
руководством ассистента 
(впоследствии профессо-
ра) Льва Клейна в составе 
Кобяковской экспедиции 
Ленинградского отделения 
Института археологии АН 
СССР был раскопан курган, 
который местные жители 
называли Садовым. Под та-
ким названием он и вошел в 
науку, став одним из самых 
богатых курганов сармат-
ской эпохи на юге Восточ-
ной Европы. Найденные в 
кургане набор серебряной 
посуды, золотые бляхи, 
украшавшие конскую узду, 
предметы вооружения хра-
нятся в Ростовском об-
ластном музее краеве-
дения, и это одна из 
самых ярких частей 
экспозиции зала дра-
гоценных экспонатов.

 – А где конкрет-
но находился этот 
курган, получивший 
такое название? 

– Он находился на 
территории сада Всерос-
сийского института вино-
градарства и виноделия, 
отсюда и его название. В 
дальнейшем сам курган и 
найденные в нем предметы 

искусства послужили основой для 
названия нескольких новых вин. 
Гальванокопии отдельных нахо-
док, изготовленные в Эрмитаже, 
до сих пор являются ценной частью 
экспозиции ведомственного музея 
института.

Курган № 2
 – И что же дальше случилось 

с этим местом? 
– В 1970 году совместными 

стараниями городских властей и 
руководства института был по-
строен ресторан «Сармат». Его 
фасад и интерьеры были оформ-
лены стилизованными чеканками 
и барельефами, а огромная фреска, 
украшавшая торцевую стенку ниж-
него («казачьего») зала, со време-
нем была отмечена в учебниках как 
образец монументальной живопи-
си советской эпохи. В ресторане 
был представлен полный набор 
оригинальных вин производства 
экспериментального завода при 
институте. Со временем ресторан 
вблизи трассы, ведущей из Москвы 
на Кавказ, стал известен далеко за 
пределами области.

Трудно сказать, чья это была 
идея, вероятно, архитектора, про-
ектировавшего здание, но метрах в 
двадцати от входа в него одновре-
менно со строительством рестора-
на был насыпан курган, составив-
ший с последним своеобразный 
ансамбль.

 – Логично! 
– Со слов руководителя раскопок 

свидетельствую: форма насыпи 
точно воспроизводила раскопан-
ный археологами памятник. Прав-
да, реальный Садовый курган 
находился как раз на месте ресто-
рана, а не там, где его насыпали. 

На вершине насыпи сделали смот-
ровую площадку, к которой вели 
проложенные по склону ступени. 
Скорее всего, непреднамеренно, 
но авторы проекта осуществили в 
воссозданной насыпи традицион-
ную для города идею смотровой 
площадки.

Поднимаясь на площадку воссоз-
данного Садового кургана, путе-
шественник неминуемо оказывал-
ся во власти третьего компонента 
этого своеобразного ансамбля: с 
кургана открывалась широкая пер-
спектива степи к западу от города.

Погружаясь в этот ландшафт, 
становилось понятно, что у пло-
щадки, на которой древние кочев-
ники возвели курган, был свой 
genius loci (гений места. – Прим. 
ред.); что места, где возводились 
курганы, выбирались с учетом 
окружающего ландшафта, впи-
сывались в него. Недаром во всем 
мире в последние десятилетия 
получили распространение ланд-
шафтные археологические запо-

ведники, где сохранившиеся 
или раскопанные археологи-

ческие памятники станови-
лись неотъемлемой частью 
целого…

Часть ландшафтного 
дизайна и памяти

 – Понятно, что вос-
созданный курган не 
памятник археологии, 

но он действительно 
стал частью ландшафта 

окрестностей Новочер-
касска. 
–  Он стал своеобразным 

символом города. Курган фо-
тог рафирова ли, воспроизво -
дили на открытках, у местных 

молодоженов стало традицией 
подниматься на него во время 
свадебной церемонии, зимой его 
облюбовывали дети для редких в 
южных широтах снежно-гороч-
ных забав. Как в средневековых 
европейских замках обязательно 
существуют привидения, при-
дающие им особый флер, так у 
Новочеркасска был свой курган.

 – В 1990-е история памятни-
ков – и не только в Новочеркас-
ске! – оказалась печальной. Как 
не вспомнить желание местных 
властей «закатать в асфальт» 
площадь у Вознесенского собора, 
мощеную булыжником?! 

– Здесь история еще печаль-
нее... Ресторан закрылся в начале 
1990-х, когда Институт виногра-
дарства прекратил выпуск ори-
гинальных вин, и это был еще не 
самый страшный удар, посколь-
ку здание долго сохраняло свою 
внешнюю отделку.

Гораздо серьезнее был удар, 
нанесенный третьему компонен-
ту ансамбля – ландшафту. Когда 
после долгого перерыва я в кон-
це 2010-х поднялся на насыпь, 
то с прискорбием обнаружил к 
западу от нее кварталы новых 
домов, перекрывших перспек-
тиву степных пространств за 
рекой Тузлов. Курган и обвет-
шавшее здание ресторана стали 
элементом городской застройки, 
в которой они «потерялись» без 
каких-либо перспектив воскрес-
нуть, поскольку стали частной 
собственностью.

Экскаватором по символу
 – Тут, естественно, вина и вла-

стей (с которых уже не спросишь, 
мэры менялись как сами знаете 
что!), и владельца. Эти господа 
редко оказываются «эффектив-
ными собственниками». 

– Финал этой трагедии наступил 
в начале июня 2023 года, когда на-
сыпь была срыта землеройной тех-
никой, а грунт за ненадобностью 
вывезен. Понятно, что земляной 
холм не являлся памятником куль-
туры, не охранялся законом (о чем 
и письмо от областного комитета 
охраны ОКН имеется), но как мест-
ные жители могли так спокойно 
позволить снести символ своего го-
рода? Неужели сотрудники город-
ского музея не понимали значение 
этого ансамбля для его истории? 
Очень жаль… Я люблю Новочер-
касск, но у городов без бережного 
отношения к памяти о прошлом, 
как правило, нет будущего.

   ГОД СЕМЬИ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Начать Год семьи в донской столице луч-
ше, чем с выставки азовчанки Натальи 
 Чекалиной с характерным названием   
«Это любовь!», было просто невозможно.

Экспозиция разместилась в выставочном 
зале Ростовского областного отделения 
Союза художников России, посвящена она 
сыну художницы. Любовь здесь просто раз-
лита в воздухе: она в улыбках родителей, во 
взглядах детей, в том, как нежно и ласково 
касаются ребятишки зверюшек и игру-
шек. Наталья преподает в художественной 
школе имени Крылова в Азове и остается 
лишь позавидовать детям, которые учатся 
изобразительному искусству в такой атмо-
сфере любви к жизни.

На выставке есть и малые скульптурные 
формы – небольшие фигуры, сделанные из 
воздушного пластилина. Материал прия-

тен на ощупь, разноцветный, име-
ет очень благодатную фактуру, 
но быстро твердеет на воздухе. 
Причем в него можно добавлять 
краски, вовсе не ограничивая 
себя фантазией.

 Особое место в экспозиции 
занимает фигура под названием 
«Царевна», которая, как поясня-
ет автор, не царская дочь, а та 
самая старуха из сказки о золотой 
рыбке, которая уже обрела все, 
что хотела. Но это одновременно 
и мечта, и сказка, и самое настоя-
щее счастье, и отсутствие ряда 
зубов у «Царевны», кажется, во-
все не имеет значения.

Картины, которые окружат 
каждого пришедшего на выстав-
ку, такие праздничные и оптими-
стичные, что поднимут настрое-
ние любому человеку.

Посетить выставку можно до 
2 февраля.

   Археолог Борис Раев 
руководил в Новочеркасске 
многими археологическими 
экспедициями 

   Курган Садовый был восстановлен, и у его подножия было 
поставлено половецкое изваяние 
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Раев Борис Аронович, кандидат 
исторических наук, старший 
научный сотрудник лаборато-
рии археологии Южного науч-
ного центра Российской ака-
демии наук; начальник отря-
да Новочеркасской археологи-
ческой экспедиции Ленинград-
ского университета (1970–1974, 
1976 гг.); начальник Донского 
отряда Волго-Донской экспеди-
ции Ленинградского отделения 
Института археологии АН СССР 
(1977); начальник Новочеркас-
ской археологической экспе-
диции Музея истории донского 
казачества (1980, 1981, 1985–
1994 гг.).

кстати

В Ростовской области есть 
пример бережного отноше-
ния к степному ландшафту. 
На трассе М-23 при  повороте 
на Недвиговку  археологи 
раскопали курган, где были 
обнаружены ценные артефак-
ты. По окончании работ он был 
восстановлен. Более того, сте-
ла с голубями была водружена 
на его верхушку – как и было 
прежде.
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   На картинах 
Натальи Чекалиной 
семья изображена 
во все времена 
года

Это любовь



Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка,  
образуемого в счет земельной доли

Кадастровым инженером Федоровым Алексеем Павловичем извещаются собственники земельных долей земельно-
го участка с кадастровым номером 61:22:0600007:161, расположенного по адресу: Ростовская область, Миллеровский 
р-н, с/п Дегтевское, в границах кадастрового квартала 61:22:0600007, о проведении кадастровых работ по формиро-
ванию земельного участка путем выдела в счет земельной доли из вышеуказанного земельного участка сельскохозяй-
ственного назначения в соответствии со ст. 13, 13.1, 14 Федерального закона «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» от 24 июля 2002г. № 101-ФЗ и о согласовании проекта межевания выделяемого земельного участка. 

Предметом согласования являются размер и местоположение границ земельного участка, выделяемого в счет зе-
мельной доли из земельного участка с кадастровым номером 61:22:0600007:161, расположенного по адресу: Ростов-
ская область, Миллеровский р-н, с/п Дегтевское, в границах кадастрового квартала 61:22:0600007.

Сведения о заказчике работ по подготовке проектов межевания: Проненко Марина Геннадьевна, почтовый адрес: 
344033, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, ул. Магнитогорская, д. 2в, кв. 7, тел. 8(961)323-00-45.

Проект межевания земельного участка подготовлен кадастровым инженером Федоровым Алексеем Павловичем, 
355000, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Перспективная, д. 52, кв. 3 E-mail: geo026@mail.ru, тел. 8-903-440-30-02.

С проектом межевания земельного участка, выделяемого в счет земельной доли, можно ознакомиться по адресу: 
355040, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Пирогова, 15\1, оф. 125 в течение 30 дней со дня опубликования в 
рабочие дни с 9-00 час. до 12-00 часов, предоставив заявление об ознакомлении с проектом межевания. Участни-
кам долевой собственности иметь документ, удостоверяющий личность и документы о правах на земельную долю.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет земельной доли 
земельного участка, после ознакомления с проектом межевания, заинтересованным лицам можно вручать или на-
правлять кадастровому инженеру по адресу: 355000, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Перспективная, д. 52, кв. 
3, а также в орган регистрации прав по месту расположения исходного земельного участка (Управления Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Ростовской области) по адресу: 344002, Рос-
товская область, город Ростов-на-Дону, пер. Соборный, дом 2А, в течение 30 дней со дня опубликования извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
Кадастровым инженером Кива Ангелиной Владимировной (квалификаци-

онный аттестат кадастрового инженера № 61-11-465; номер регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 
14867; почтовый адрес: 344038, г. Ростов-на-Дону, пр. М. Нагибина, 14а, оф. 
631а; тел. +7-928-179-6979; e-mail kadastr61@mail.ru) подготовлен проект ме-
жевания земельных участков из земель сельскохозяйственного назначения с 
кадастровым номером 61:04:0600010:23, расположенного по адресу (место-
положение: установлено относительно ориентира, расположенного в грани-
цах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская обл., р-н Белокалитвин-
ский, в границах бывшего кооператива «Донец».

Заказчиком работ является Тутыгина Ирина Александровна (почтовый адрес: 
344041, Ростов-на-Дону, Приамурская улица, 8)

Предметом согласования являются размер и местоположение границ 
участков, выделяемых в счет земельных долей из земельного участка к. н. 
61:04:0600010:23.

С проектами межевания можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного извещения по адресу: Ростовская область, г. Ростов-на-До-
ну, пр. М. Нагибина, 14а, оф. 631а ежедневно (кроме выходных дней) с 10.00 
до 15.00. Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ, выделяемых в счет земельных долей земельных участков направ-
лять в течение 30 дней со дня опубликования данного извещения по адресу: 
344038, г. Ростов-на-Дону, пр. М. Нагибина, 14а, оф. 631а, а также по адресу 
Управления Росреестра по Ростовской области.

Извещение о необходимости согласования 
проекта межевания земельного участка

Заказчиком работ является Синченко Виталий Анато-
льевич, тел. 89185184225, почтовый адрес: 347250 Рос-
товская область, Константиновский район, г. Константи-
новск, ул. Красноармейская, дом 8.

Кадастровый инженер Говоруха Михаил Анатольевич, 
номер квалификационного аттестата кадастрового инже-
нера № 61-11-285 (346630, Ростовская область, Семика-
ракорский район, г. Семикаракорск, 5-й пер., 25; e-mail: 
310870@inbox.ru; тел. 8-928-229-03-43).

Исходный земельный участок, из которого осуществля-
ется выдел с КН 61:17:0600015:2756. Ростовская обл, р-н 
Константиновский, колхоз «Победа».

В счет земельной доли:
– Бегаса Владимира Степановича
С проектом межевания земельных участков можно озна-

комиться и представить обоснованные возражения отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемо-
го в счет земельной доли земельного участка заинтересо-
ванными лицами в рабочие дни с 8:30 до 16:30 по адресу: 
346630, Ростовская область, Семикаракорский район, г. 
Семикаракорск, 5-й Пер., 25, в течении 30 календарных 
дней со дня опубликования данного извещения в печати.

При проведении согласования местоположения границ, 
при себе иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документ о праве на земельный участок.

Информация
Администрация Широко-Атамановского сельского поселения Ростовской области извещает участников доле-

вой собственности: - на земельный участок с кадастровым номером 61:24:0600014:218, общей площадью 1 262 
000 кв. м., расположенный по адресу: Ростовская обл, р-н Морозовский, ЗАО «Чумакова», пастбища в районе ба-
лок Медвежья, Мартышкино, Бирючья, о проведении общего собрания участников общей долевой собственности.

Дата проведения собрания – «13» марта 2024 года
Место проведения собрания – Ростовская область, Морозовский район, х. Беляев, ул. Молодежная, 2а, зда-

ние Дома культуры
Время начала регистрации – 11:00
Время начала общего собрания – 11:30
Повестка дня:
1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. Заключение дополнительного соглашения к Договору аренды земельного участка от 16.05.2014 г. с кадас-

тровым номером 61:24:0600014:218.
3. Избрание общим собранием участников долевой собственности на земельный участок с кадастровым номе-

ром 61:24:0600014:218 уполномоченного лица на подписание от имени собственников земельных долей в праве 
долевой собственности на земельный участок сельскохозяйственного назначения дополнительного соглашения 
к Договору аренды земельного участка от 16.05.2014 г. и представление интересов в Управлении Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Ростовской области со всеми полномочиями, 
определенными на собрании, в том числе об объеме и сроках таких полномочий.

Дополнительно сообщаем, что с документами по вопросам, вынесенным на обсуждение общего собрания, 
можно ознакомиться по адресу: Ростовская обл., Морозовский район, х. Беляев, ул. Центральная, 10, в течение 
40 дней с момента публикации извещения в информационно - аналитической газете Ростовской области «Мо-
лот», по будням с 08-00 ч. до 16-00 ч.

Для участия в общем собрании участников долевой собственности при себе необходимо иметь следующие до-
кументы: документ удостоверяющий личность, документ, подтверждающий права на земельную долю, а при пе-
редаче полномочий иному лицу – документ, подтверждающий такие полномочия (доверенность).

Глава Администрации Широко-Атамановского сельского поселения Савилов Сергей Викторович

Извещение о месте и порядке ознакомления  
с проектом межевания земельного участка

Заказчиком работ является: Скляренко Инна Александровна, адрес:, Рос-
сия, Ростовская область, Азовский район, пос.Суходольск, ул.Школьная, 
дом11, кв.7. тел.8-961-280-67-61

Кадастровый инженер Симонов Юрий Алексеевич, № квалификационного 
аттестата №61-11-180 адрес для связи:346170, Россия, Ростовская область, 
Верхнедонской район ст. Казанская ул. Щербакова,100,2-й этаж. ООО» Не-
движимость», E-mail:simon262@mail.ru,тел.8-928-611-63-05.

Исходный земельный участок, из которого осуществляется выдел зе-
мельного участка: 

61:07:0600002:312, адрес: Местоположение установлено относительно 
ориентира,расположенного в границах участка.Почтовый адрес ориен-
тира: Ростовская область, р-н Верхнедонской, х. Новониколаевский, ЗАО 
«Шумилинское»

С проектом межевания можно ознакомиться в рабочие дни с 8.00 до 12.00 
по адресу заказчика и кадастрового инженера. Предложения о доработке 
проекта межевания земельного участка, а также обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ, выделяемых в счет земель-
ных долей ,участков направлять в течение 30 дней с момента опубликова-
ния настоящего извещения по адресу кадастрового инженера и по адресу 
органа государственной регистрации : 346270, Ростовская область, Шоло-
ховский р-н ,ст.Вешенская,ул.Подтелкова,47, Межмуниципальный отдел по 
Верхнедонскому Шолоховскому районам Управления Федеральной Службы 
Государственной регистрации,кадастра и картографии Ростовской области.

ИНФОРМАЦИЯ
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

За нож  
получил пулю

Следственный комитет прове-
ряет обстоятельства применения 
оружия полицейскими, в резуль-
тате которого человек получил 
смертельные ранения.

ЧП произошло 12 января в одной 
из квартир многоэтажного дома в 
Азове. 43-летний мужчина в ходе 
бытового конфликта нанес колото-
резаные ранения в жизненно важ-
ные органы знакомой женщине и 
ее брату. Прибывшим сотрудникам 
полиции он оказал сопротивление 
и напал на них с ножом. Право-
охранители были вынуждены 
применить табельное оружие. От 
огнестрельных ранений мужчина 
скончался на месте. Возбуждено 
уголовное дело по ч. 2 ст. 105 УК 
РФ («Покушение на убийство двух 
и более лиц»).

Дорогая 
доверчивость

220 тысяч рублей лишился 
житель Первомайского района 
донской столицы, попавшийся на 
удочку телефонных мошенников.

Развод был классический: «спе-
циалист по безопасности» некое-
го банка по видеосвязи сообщил 
о подозрительных операциях со 
счетом ростовчанина. Попро-
сил нажать на одну из иконок на 
экране телефона, а затем войти в 
приложение банка, чтобы прове-
рить, все ли в порядке. Сам того 
не подозревая, клиент включил 
демонстрацию экрана и выпол-
нил действия, которые попросил 
незнакомец. После этого стали 
приходить уведомления об одо-
бренных заявках на кредит и на 
сторонние счета были быстро 
осуществлены переводы в раз-
мере более 220 тысяч рублей. 
Возбуждено уголовное дело, 
сообщили в пресс-службе регио-
нального ГУ МВД.

Скользкая дорожка
Председатель Думы города Ка-

менска-Шахтинского Ростовской 
области Михаил Ухин оказался 
в больнице после неудачного па-
дения прямо у здания местной 
администрации. Об этом сооб-
щило издание 1rnd со ссылкой 
на источник в гордуме Каменска.

Как уточнили коллеги Ухина, 
45-летний мужчина не удержал 
равновесие на скользкой дорож-
ке, ведущей к мэрии. Неудачное 
падение обернулось для город-
ского депутата переломом ноги 
со смещением. По предвари-
тельным данным, на больничном 
пострадавший может пробыть до 
мая 2024 года.

Канал для мигрантов
Аксайский районный суд вы-

нес обвинительный приговор 
бывшему иностранному граж-
данину Саидризо Юсупову, ко-
торый организовал канал неза-
конной миграции на территорию 
России.

Оперативниками ФСБ установ-
лено, что Юсупов готовил для 
иностранцев (жителей Средней 
Азии) поддельные документы, не-
обходимые для постановки на ми-
грационный учет и его продления. 
В ходе заседаний он полностью 
признал свою вину. Суд назначил 
ему 2 года и 6 месяцев лишения 
свободы, сообщили в пресс-службе 
регионального управления ФСБ.

Угонщик резко умер
Полицейские устанавливают 

подробности смерти мужчины, 
который пытался угнать гру-
зовую «Газель» из пригорода 
Таганрога.

Машина стояла под разгрузкой 
на улице Победы в селе Андрее-
во-Мелентьево. Ключи находи-
лись в замке зажигания, чем не 
преминул воспользоваться зло-
умышленник. 29-летний хозяин 
«Газели» организовал погоню на 
проезжавшем «уазике». Въехав в 
Таганрог, грузовичок резко оста-
новился на Николаевском шоссе, 
из него выскочил угонщик и тут 
же упал на дорогу. Ему была ока-
зана первая помощь, но прибыв-
шие врачи скорой констатировали 
смерть. Погибшему 40 лет, ранее 
он был судим.

Комплектующие для собственных нужд
На машиностроительном предприятии «Бонум» за год более чем вдвое увеличили количество выпущенных 
единиц техники.
– На заводах компании произвели 2451 полуприцеп, что более чем в два раза превышает показатели 
2022 года. Расширен и штат сотрудников. Сегодня здесь трудятся порядка 1000 специалистов, что на 40% 
больше, чем годом ранее, – пояснил замгубернатора Игорь Сорокин.
Что не менее важно, на предприятии выпускают уже целый ряд комплектующих для собственных нужд.  
Например, с прошлого года производят боковую защиту, кронштейны крыльев, стойки переднего и заднего 
порталов, алюминиевую обрешетку и другие изделия.
На Дону у «Бонума» три производственные площадки, каждую в прошлом году удалось переоборудовать. 
Например, на заводе в Ростове оснастили новую территорию сборочного цеха и модернизировали дробе-
струйную камеру. На аксайском заводе ввели в эксплуатацию малярную камеру, оснастили цеха дополни-
тельным оборудованием, обустроили новое складское пространство. В Новочеркасске подготовлен к запу-
ску заводской корпус, где будут заниматься раскроем изделий для собственного производства. 7
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Покоряет сердца талантом
   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media

В народном театре «Ма-
ски» хутора Красный Кут 
Октябрьского района про-
шла премьера ирониче-
ского детектива «Золо-
той ключик, или Картина 
маслом».

Роль писателя сыграл 
предприниматель Николай 
Яцков, который впервые 
вышел на сцену, когда ему 
было больше 50 лет. Вот 
уже 13 лет он принимает 
участие практически во 
всех постановках «Масок».

Место, в котором  
он хотел бы жить

Николай Витальевич ро-
дился в Житомирской об-
ласти Украинской ССР. 
В Октябрьском же райо-
не Ростовской области он 
оказался благодаря жене 
Людмиле Анатольевне. 
Красный Кут – ее родина. 
Людмила по распределе-
нию поехала на Украину, 
где познакомилась с Ни-
колаем. Между молодыми 
людьми пробежала искра. 
Следующий шаг – знаком-
ство с родителями. 

– Я приехал в Красный 
Кут, и эти места мне как-то 
сразу приглянулись, – вспо-
минает Николай Виталье-
вич. – Поймал себя на мыс-
ли, что хотел бы здесь жить.

Так и случилось, но не сразу. В 
начале 1980-х годов супруги Яц-
ковы приехали из Украины, обо-
сновались в Шахтах, где первое 
время работали на производстве. 
Но пришли лихие 1990-е, надо 
было как-то выживать, искать 
дело, которое поможет заработать 
деньги, обеспечить семью. Нико-
лай Витальевич с женой открыли 
индивидуальное предприятие, 
стали выпускать кондитерские 
изделия: печенье, булочки и дру-
гие сладости. 

В 2004 году серьезно заболела 
мама Людмилы Анатольевны. Су-
пруги Яцковы стали часто бывать 
в Красном Куте. Ездили, ездили, 
ездили… да так и остались здесь. 
В 2010 году Яцков перевел бизнес 
из Шахт в Красный Кут. 

Родился театр,  
родился актёр!

И надо же было так совпасть, 
что как раз в это время в хуторе 
родился театр «Маски». Это сей-
час он хорошо известен не только 
в Октябрьском районе, но и за его 
пределами. У него в репертуаре 
более 10 постановок, в том числе 
«За двумя зайцами», «Проделки 
свахи Ханумы», «Вечера на ху-
торе близ Диканьки», «Прима-
донны». В активе театра победы 
в конкурсах и фестивалях. Есть 
своя крепкая труппа, куда входят 
люди разных возрастов и профес-
сий, которых объединяет одна 
любовь – к искусству.

А в 2010 году «Маски» делали 
первые шаги. 

– В нашу театральную семью 
Николай Витальевич попал, мож-
но сказать, случайно, – вспомина-

ет художественный руководитель театра Светлана 
Брюховецкая. – Он с женой только открыл в хуторе 
кондитерский цех, и мы пришли туда за булочками. 
Разговорились с Людмилой Анатольевной, мол, нам 
для спектакля нужен мужчина на роль Деда Мороза. 
Жена и говорит: «Возьмите моего мужа Николая, у 
него есть талант». Так Николай Витальевич был при-
глашен на роль в нашем новогоднем представлении. 
И настолько здорово сыграл, что во всех последую-
щих спектаклях тоже стал получать роли. Николай 
Витальевич – один из любимейших актеров нашего 
зрителя…

На шестом десятке вспомнил,  
что умеет играть 

Ведь вот что интересно: в старших классах школы 
Николай Витальевич активно участвовал в художе-
ственной самодеятельности, был лидером школьной 
команды КВН. Но он никогда не мечтал об актерской 
профессии. В то время родители наставляли детей, 
мол, выбирайте для жизни специальность, которая 
вас прокормит. А артист, певец, художник в 70-х го-
дах ХХ века – это было что-то эфемерное, ненадеж-
ное. Поэтому когда Николай Витальевич поступил 
в вуз, то тут же позабыл про свой актерский талант. 
Жизнь вошла в прагматичную колею. И вспомнил, 
что умеет играть, Яцков только на шестом десятке.

Сейчас в его активе роли богатого армянского куп-
ца в спектакле «Проделки свахи Ханумы», короля в 
«Снежной королеве», отца Золушки в «Золушке». 
Николай Витальевич – это и неподражаемый Чуб в 
гоголевских «Вечерах на хуторе близ Диканьки», и 
Прокоп Свиридович Серко в искрометном спектакле 
«За двумя зайцами», и городничий в «Коньке-Гор-
бунке». И всегда он покоряет сердца зрителей при-
родным актерским талантом. Николай Витальевич 
обязательно вносит свои художественные краски в 
любой образ, добавляет изюминку в каждую роль.

Ждали, когда вернётся на сцену
– Мне нравится находиться в кругу творческих 

людей, – рассказывает Яцков. – С ними легко, мож-
но пообщаться, поделиться мыслями, посмеяться. И 
я всегда поражаюсь, что в нашем маленьком хуторе 
удается делать спектакли такого высокого уровня.  

   НЕДВИЖИМОСТЬ

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Фонд «Центр стратегических разработок» впервые исследовал 
рынок краткосрочной аренды жилья в России.

– Лет 15–20 назад это было невозможно. Аренда квартир стала 
выходить из тени только с развитием онлайн-сервисов и появле-
нием в 2019 году режима самозанятости, – прокомментировала 
заместитель генерального директора этого фонда Лора Накоря-
кова на круглом столе «Как и зачем регулировать рынок кратко-
срочной аренды».

Других доходов.net
Эксперты собрали данные с крупных сайтов недвижимости и 

подсчитали, что объем рынка в денежном выражении в 2023 году 
составил 231 млрд рублей.

При отсутствии регуляторных изменений и шоковых геополи-
тических событий к 2026 году арендодатели в совокупности зара-
ботают 495 млрд рублей. Количество объявлений за этот период 
удвоится – вырастет с 318 тысяч в 2023 году до 655 тысяч.

32% арендодателей платят налоги как самозанятые, 35% за-
ключают с гостями договоры. Сдача жилья занимает значимое 
место в структуре доходов арендодателей. Для 34% это главный 
финансовый источник. 66% из этого количества сказали, что 
единственный.

Как получать деньги, не работая?
Сдают только одну квартиру

Существуют три модели взаимодействия соб-
ственников и нанимателей: через посредников и 
оплата лично, звонки по объявлениям, поиск и 
оплата через платформы бронирования жилья. 

91% собственников сдают в краткосрочную арен-
ду один жилой объект. Только 15% хозяев привлека-
ют персонал, остальные сами отвечают на звонки, 
убирают и ремонтируют помещения.

– Сдача жилья – это работа в режиме 24/7, – 
уточнила президент Гильдии посуточной аренды 
жилья, хостелов и малых отелей России Яна Баби-
на. – Клиент может и в три часа ночи позвонить. 
80% арендодателей – женщины.

Пять заездов в месяц
В квартирах, предназначенных для краткосроч-

ной аренды, каждый день люди не живут. В среднем 
за месяц объект сдается пять раз для двух человек. 
51% арендаторов – туристы, 23% – командиро-
вочные, 10% прибыли для покупки своего жилья 
в этом городе или навещают родственников, но у 
них не ночуют.

58% семей вселяются с детьми. Съемная квартира 
привлекательнее гостиницы, потому что дешевле, 
тут есть кухня, стиральная машина, проще жить с 
детьми и животными.

Хозяин квартиры не обязан предоставлять по-
стояльцам дополнительный сервис, как в отеле, 
например, завтрак. В то же время собственники не 
отказываются дать нужную информацию, к при-
меру, о расположении магазинов, вызвать такси, 
помочь добраться до врача.

Конфликты преувеличены
Одной из причин сбора данных о съемных квар-

тирах стал законопроект о краткосрочной аренде. 
Первое чтение документа в Госдуме прошло осе-
нью, второе намечается весной, и до февраля при-
нимаются предложения.

Резонансным получилось обсуждение конфлик-
тов с соседями. Сначала была идея спрашивать со-
гласия на сдачу жилья всех собственников в доме, 
потом только тех, кто живет рядом.

Как пояснил руководитель практики налогового и 
юридического консультирования Михаил Краснов, 
согласовывать свою деятельность со всеми соб-
ственниками и соседями нет необходимости. Как 
показал опрос, соседи чаще конфликтуют с други-
ми соседями и долговременными арендаторами, а 
люди, которые поселились на день-другой, обычно 
только ночуют в квартире. Днем они гуляют, ос-
матривают достопримечательности, занимаются 
делами, посещают врачей.

Да еще с музыкой и танцами! В артистической среде 
это называется мюзикл. В области много отличных 
народных театров, есть очень талантливые актеры. 
Но единственные, кто ставит мюзиклы, это наши 
«Маски»!

Один сезон, который пропустил Николай Вита-
льевич, – это 2017–2018 годы. Яцков тогда серьез-
но заболел. Труппа беспокоилась о его здоровье. 
Актеры посещали больного, интересовались, как 
дела, звонили, всячески поддерживали. Ждали, 
когда Николай Витальевич будет в силах вернуться 
на сцену, верили в него. И он смог восстановиться. 
Вновь стал участвовать в постановках. 

– Не зря говорят, что талантливый человек талантлив 
во многом, – отмечает Светлана Брюховецкая. – Каж-
дое утро наш Витальич балует нас, участников труппы 
театра «Маски» в «Ватсапе», блогерскими послания-
ми, в которых очень интересно рассказывает о погоде, 
о событиях в нашей стране, об известных личностях. 
И это уже вошло в привычку настолько, что редкое 
отсутствие утреннего сообщения от Николая вызывает 
у народа волнение и невольный вопрос: «А как же мы 
сегодня без Колиного прогноза на работу выйдем?» 
Это, конечно, шутка, но мы действительно как одна 
большая дружная семья, жить друг без друга не можем!

   Николай Яцков покоряет сердца зрителей природ-
ным актерским талантом. Он обязательно вносит 
свои художественные краски в любой образ, 
добавляет изюминку в каждую роль
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читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
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Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
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официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»

b100

CY100

MY100

CM100

b90

CY90

MY90

CM90

b80

CY80

MY80

CM80

b70

CY70

MY70

CM70

b65

CY65

MY65

CM65

b75

CY75

MY75

CM75

b85

CY85

MY85

CM85

b95

CY95

MY95

CM95

Редакция не обязательно разделяет мнение авторов публикаций.
За содержание рекламных материалов  
редакция ответственности не несет.
При перепечатке ссылка  
на «Молот» обязательна.

Наш подписной индекс: П2774

1 
2 
3 
4 
5
a
b 
c
d
e
+D2 №4 (26637), вторник, 23 января 2024 года

Адрес редакции: 
344006, г. Ростов-на-Дону,
ул. Суворова, 23.
Адрес издателя: 
344006, г. Ростов-на-Дону,
ул. Суворова, 26.
Приемная:  
тел./факс: 8 (863) 201-79-00,  
е-mail: office@don.media

Наш деловой партнер: Почта России. 

Цена свободная.
Время подписания в печать:  

по графику – 18:30, фактически – 18:30.

Наш партнер:

Главный редактор: 
Стрельцова Каролина Владимировна.
е-mail: k.streltsova@don.media

Учредители:  Правительство Ростовской области, 
АО «Дон-медиа».

Рег. ПИ № ТУ61-01324 от 06 июня 2018 г.
Газета зарегистрирована Управлением Федеральной служ-
бы по надзору в сфере связи, информационных техноло-
гий и массовых коммуникаций по Ростовской области.
Редакция и издатель:  Акционерное общество 

«Дон-медиа».

Тираж – 10 000 экз.

Отдел верстки: Николай Трегубов, Екатерина Гречко.
Ответственный секретарь: Елена Мещерякова.
Отдел корректуры:  Игорь Седелкин.
Отдел Распространение и подписка:  
Анаит Восканян, е-mail: a.voskanyan@don.media

Рекламный отдел:  8 (863) 201-79-00.
Бухгалтерия:  гл. бухгалтер Ольга Логвин 

тел. 8 (863) 201-70-43.

Заказ № 57.

Завотделом «Политика»: 
Виктория Головко.
Завотделом «Экономика»:
Елена Бондаренко.
Завотделом «Общество»:
Ирина Варламова.
Корреспонденты: 
Вера Волошинова,
Александр Оленев, 
Надежда Айрумова,
Ренат Дайнутдинов.

Отпечатано  
в ООО «Типография «Молот».

Адрес: 344039, г. Ростов-на-Дону,  
ул. Тамбовская, 30

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – «Луч» (Москва) – 
45:30 (20:12)

«Ростов-Дон»:  Юлия Грацкевич (6/23), Анастасия Казьменко (9/22); 
Анна Сень – 2, Валерия Гутова – 3, Анна Шапошникова – 2, Екате-
рина Левша – 2, Ксения Макеева – 3, Валерия Ганичева – 1, Алина 
Решетникова – 2, Валерия Кирдяшева – 4, Алина Кишко – 6, Милана 
Таженова – 2, Кристина Кожокарь – 7, Екатерина Зеленкова – 3, Да-
рья Стаценко – 4, Полина Кузнецова – 4.

   Игроки тренируются не только на футбольном поле

Без шансов

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в домаш-
нем матче 22-го тура чем-

пионата России на домашней пло-
щадке уверенно обыграл москов-
ский «Луч». Это был последний 
поединок в первой части сезона.

Проспали старт
В заключительном матче пер-

вой части сезона ростовчанки не 
должны были испытать каких-ли-
бо проблем. «Луч» не относится к 
грандам российского гандбола, так 
что в победу над донскими краса-
вицами, наверное, не верили даже 
самые верные болельщики москов-
ской команды.

Несмотря на это, старт матча 
остался за командой гостей. «Луч» 
не только открыл счет, но и имел 
преимущество в два мяча после 
первой десятиминутки.

Такой расклад точно не устраивал 
«Ростов-Дон». В середине тайма 
команда Ирины Дибировой приба-
вила, москвички поддержать рывок 
хозяек площадки не смогли. В итоге 
на перерыв ростовчанки ушли с от-
рывом в восемь мячей – 20:12.

Во втором тайме донские кра-
савицы свое не упустили. «Луч» 
старался вернуться в игру, но «Рос-
тов-Дон» не позволил сопернику 
сделать это. Финальная сирена 
зафиксировала уверенную победу 
команды – 45:30.

– В начале встречи девочки, как 
мы и просили, старались играть 
осторожнее, – призналась после 
матча Ирина Дибирова. – Все на-
ходятся под большими нагрузками 
и готовятся к дальнейшим встре-
чам. Не считаю, что старт матча 
был плохим. Все уже привыкли, 
наверное, что мы сразу же должны 
лететь вперед и сносить соперни-
ков. Однако сейчас не то время. 
Мы не смотрели на количество 
пропущенных мячей, а старались 
сфокусироваться на оттачивании 
определенных связок и комбина-
ций. Нужно было дать время на 
площадке всем девчонкам, чтобы 
они посмотрели, где допускают 
ошибки, для дальнейшей работы.   

Что дальше?
Первая часть сезона подошла к 

концу, команды разбились на две 
группы: сильнейших и слабейших. 
Лучшие коллективы страны теперь 
еще по два раза сыграют друг с 
другом.

«Ростов-Дон» возглавляет тур-
нирную таблицу, но расслабляться 
рано. Времени на отдых у ростов-

   ТРАНСФЕРЫ

Уроженец Ростовской об-
ласти Денис Глушаков сыг-
рал за «Ростов» в товари-
щеском матче против «Ди-
намо» (Самарканд).

36-летний полузащит-
ник вышел на поле во вто-
ром тайме. Конт ракт с 
командой он пока не под-
писал, но обсуждение во-
круг его фигуры в интер-
нете получилось немалым. 
Кто-то считает, что Глу-
шаков команде Валерия 
Карпина не нужен, но есть 
и другое мнение.

– Глушаков хочет кра-
сиво завершить карьеру. 
Здесь речь идет не о зар-
плате, а о красивой фут-
больной истории. Денис не 
будет основной скрипкой в 
команде, но его появление 
точно поможет «Ростову». 
Для некоторых игроков он 

   ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в первом матче 2024 года 
обыграл самаркандское 
«Динамо».

Встреча проходила на 
первом тренировочном сбо-
ре в Абу-Даби. В первом 
тайме костяк вышедших на 
поле составила молодежь. 
Уже на восьмой минуте 
Алексей Миронов открыл 
счет, забив первый гол «Рос-
това» в 2024 году.

Уже на 20 -й м и н у те 
Имран Азнауров удвоил 
преимущество «желто-си-
них». В оставшееся время 
тайма Николай Комличенко 
оформил дубль, сделав счет 
разгромным.

Во втором тайме на поле 
вышел Денис Глушаков, 
который пока не подписал 
контракт с командой Вале-
рия Карпина. После переры-
ва «Ростов» сбавил обороты 
и не забил ни одного гола. 

Вернулся домой

Стартовали  
с победы

чанок почти не будет. Уже 25 ян-
варя на домашней площадке они 
сыграют в Кубке России против 
звенигородской «Звезды». 30 ян-
варя команды проведут ответный 
матч в Подмосковье.

4 февраля донские красавицы 
проведут первый матч «элитной» 
части сезона. На домашней пло-
щадке подопечные Ирины Диби-
ровой сыграют против «Астраха-
ночки». После этого «Ростов-Дон» 
отправится в Тольятти, где сыграет 
против «Лады».

14 февраля ростовские болель-
щики смогут увидеть южное дерби: 
в этот день в Ростов приедет крас-
нодарская «Кубань».

Через пять дней, 19 февраля, 
наша команда сыграет в Москве 
против ЦСКА. Армейский коллек-
тив наверняка постарается взять 
реванш за чувствительное пора-
жение, которое нанес им «Ростов-
Дон» на прошлой неделе.

Вторая часть сезона обещает 
быть интересной. Проходных 
матчей в ней не будет. Почти 

Знакомство  
с командой

Дмитрий Пятибратов осваива-
ется на посту главного тренера 
песчанокопской «Чайки».

В рамках подготовки к весенней 
части сезона «Чайка» сыграла в 
Песчанокопском товарищеский 
матч против «Строителя». Поеди-
нок проходил в закрытом режиме. 
Единственный гол был забит во 
втором тайме. Победу хозяевам 
поля принес точный удар Дмитрия 
Пивоварова – 1:0.

– Вывод один и он простой: 
в этой команде собраны высо-
коквалифицированные игроки, 
– рассказал о знакомстве с коман-
дой Дмитрий Пятибратов. – Те-
перь наша задача – работать над 
синхронизацией действий. На 
следующем сборе будет выстраи-
ваться взаимодействие в атаке и в 
обороне. Мне очень понравилось, 
что ребята ответственно относят-
ся ко всему, что мы предлагаем, 
поэтому я доволен. Будем дальше 
прогрессировать.

Домашний сбор «Чайка» завер-
шила ужином с болельщиками.

Новый рулевой
Главным тренером женской 

команды футбольного клуба 
«Ростов» стал Игорь Гаврилин.

В прошлых сезонах Гаврилин 
возглавлял «Рязань-ВДВ». Тре-
нером вратарей стал Геннадий 
Стрикалов.

Пополнение не только в тренер-
ском штабе. Контракт с коман-
дой подписала Анна Павлова, в 
прошлом сезоне выступавшая за 
молодежку.

Прошлый год сложно назвать 
удачным для «Ростова». Команда 
быстро лишилась шансов на ме-
дали, не попав в зону сильнейших 
команд чемпионата.

Новости из лазарета
В матче против «Черномороч-

ки» гандболистка «Ростов-Дона» 
Алена Амельченко получила 
травму. В интервью клубной 
пресс-службе она рассказала о 
своем состоянии.

В клубе отметили, что сейчас 
Алена проходит медицинское об-
следование. Если будет нужно, то 
ей сделают операцию.

– Сейчас я ежедневно прохожу 
физиопроцедуры, которые помо-
гают снять отек и воспаление в ко-
лене. Настрой самый позитивный, 
по-другому никак! Сейчас концен-
трируюсь именно на качестве, а не 
скорости восстановления. Уверена, 
что наш медицинский персонал 
сделает все возможное для моего 
возвращения на площадку в луч-
шей физической форме. Будем 
верить и продолжать работать! – 
рассказала линейная ростовской 
команды.

В первой части сезона Амельчен-
ко была одним из лидеров «Ростов-
Дона».

Добрался  
до медалей

Ростовчанин Мавлуд Ризманов 
занял третье место на чемпио-
нате России по греко-римской 
борьбе.

Турнир сильнейших борцов 
страны проходил в Наро-Фомин-
ске. Ризманов выступал в весовой 
категории до 55 кг. В поединке за 
бронзовую медаль он не оставил 
шансов оппоненту из Нижнего 
Новгорода – 12:0.

Ризманов пополнил свою бога-
тую коллекцию наград. До этого он 
завоевывал медали на чемпионатах 
Европы и России, на всероссийской 
Спартакиаде и мемориалах Самур-
гашева и Кутузова.

В итоге команда начала год 
с уверенной победы – 4:1.

– Мне понравились оба 
тайма, – сказал после матча 
Валерий Карпин. – Несмо-
тря на счет, второй тайм по 
содержанию даже больше 
понравился. Во второй по-
ловине встречи мы могли 
спокойно забивать четы-
ре-пять мячей, моментов 
у нас было предостаточно. 
Сейчас футболистам «Рос-
това» не надо ничего пока-
зывать, а надо готовиться 
к возобновлению сезона. 
Сегодня была тренировка. 
Мне нужно оценивать тре-
нировку? Кто-то был чуть 
лучше, кто-то чуть хуже. 
Этот матч был для получе-
ния нагрузки, поэтому нет 
смысла что-либо говорить 
о нем. Мне вообще без 
разницы, кто хорошо или 
плохо сыграл, забил или 
не забил.

23 января «Ростов» про-
ведет товарищеский матч 
против команды «Родина».

   Денис Глушаков вместе со «Спартаком» выигрывал 
чемпионат России

мог быть примером и куми-
ром, поэтому это большой 
плюс, – считает бывший на-
падающий сборной России 
Дмитрий Булыкин.

По его словам, Глушаков 
может поделиться с моло-
дыми игроками опытом и 
«попылить» на поле.

На минувшей неделе го-
ворили не только о Глуша-
кове. Появились слухи, что 
в «Ростов» перейдет защит-
ник болгарской команды 
«Арда Кырджали» Умар 
Сако. Агент футболиста 
заинтересованность «жел-
то-синих» в игроке подтвер-
дил, но стадию переговоров 
раскрывать не стал.

Еще один потенциаль-
ный новичок – нападающий 
бразильского «Сантоса» 
Реньер. Футболист играл 
за юношескую сборную 
Бразилии. Его главным ми-
нусом называют большую 
травматичность.

каждую неделю донские красави-
цы будут играть против команд, 
которые могут отобрать очки 
или доставить немало проблем. 
Сейчас «Ростов-Дон» опережает 
ЦСКА.

  Традиционное победное фото с болельщиками

   Кристина Кожокарь забросила семь мячей
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Матч получился зрелищным 
для болельщиков. Я думаю, все 
остались довольными. По на-
шей игре могу сказать следую-
щее: мы пытались сегодня вы-
пускать на площадку людей, 
между которыми было наи-
меньшее взаимодействие. Где-
то в концовке встречи у нас 
что-то не получилось. Тем не 
менее у нас есть информация, 
которую мы будем показывать 
девчонкам, как ошибки и про-
белы, для дальнейшей работы. 
Всех поздравляю с победой! 
Мы закончили первый круг.
Ирина Дибирова, главный  
тренер ГК «Ростов-Дон»




